Центральная городская библиотека им. И.К. Калашникова

Отдел информации по краеведению и туризму

СКВОЗЬ СУДЬБЫ И ЭПОХИ

ВИКТОР И МИХАИЛ ХАРИТОНОВЫ

Библиографический указатель

ББК 91.9:63.3(2РосБур) УДК 016:94 С 42

Ответственный за выпуск: Р.Ц. Цыбенова, заслуж. работник культуры Республики Бурятия

Составители: И.А. Поняева, М.А. Харитонов, канд. ист. наук

Верстка: Ж.В. Банзаракцаева

Сквозь судьбы и эпохи. Виктор и Михаил Харитоновы : библиографический указатель / Центральная городская библиотека им. И.К. Калашникова, отдел информации по краеведению и туризму ; сост.: И. А. Поняева, М. А. Харитонов. – Улан-Удэ, 2022. – 52 с.

В данном указателе представлены труды В.А. и М.А. Харитоновых, в которых отражены факты и события, происходившие в Бурятии в то или иное время, а также работы, посвящённые отдельным личностям, дела которых навсегда останутся в истории края.

Указатель адресован краеведам, студентам и всем, кто интересуется историей республики и ее столицы – города Улан-Удэ.

Содержание

От составителей	5
Харитонов М. О соавторе и не только	7
Труды Виктора Александровича	
и Михаила Александровича Харитоновых	16
Стихи Виктора Харитонова	35
Список электронных ресурсов	36
Коллекция открыток и фотографий Харитоновых в изданиях	36
Публикации о Викторе Александровиче Харитонове	40
Указатель заглавий трудов	42

«...Как бы мы ни относились к прошлому, нельзя забывать имена людей, оставивших свой след в нашей истории, особенно если этот след – город, пусть даже и потерявший ныне свой статус, – вроде Баргузина, но сыгравший свою важную роль и не потерявший надежд на будущее»

В.А. Харитонов

От составителей

Данное издание пополнит коллекцию библиографических пособий Бурятии и её столицы – города Улан-Удэ. Указатель по истории 55-летию рождения подготовлен co дня краеведа, известного экскурсовода Виктора Александровича Харитонова и 50-летию со дня исторических Михаила рождения наук, кандидата краеведа Александровича Харитонова. В данном указателе представлены не только их работы, отражающие факты и события, происходившие в республике в то или иное время, но и работы, посвящённые отдельным личностям, которые оставили свой след в истории края.

Несколько слов о Викторе Александровиче, к сожалению ушедшем от нас в мае 2020 года. Располагая всесторонними знаниями о знаковых местах и памятниках истории и культуры Бурятии, он не только проводил экскурсии по Улан-Удэ, но и был консультантом сотрудников музеев, библиотек, архивов. А на YouTube-канале туристского информационного центра «Байкал», где вёл познавательно-информационную программу «Байки из подвала», он открывал зрителям малоизвестные публикаций страницы истории. Материалы его своей теряют актуальности, ОНИ незаменимы при составлении экскурсионных маршрутов.

предлагаемом указателе достаточно полно представлены Александровича публикации Михаила Александровича, посвящённые краеведению. В Список электронных ресурсов вошли ссылки на «Байки из подвала», статьи и интервью. В отдельные разделы выделены стихотворения В.А. Харитонова и публикации о нем. Харитоновы являются собрания фотографий обладателями уникального И открыток, запечатлевших архитектурные достопримечательности Бурятии, пейзажи Эти фотоматериалы окрестностей eë столицы. стали прекрасными иллюстрациями к книгам, список которых представлен в указателе в разделе «Коллекция открыток и фотографий Харитоновых в изданиях».

Публикации в указателе сгруппированы по хронологическому принципу. Пособие адресовано тем, кто интересуется историей Республики Бурятия и ее столицы. При его подготовке использовались личный архив Харитоновых, справочный аппарат Национальной библиотеки Республики Бурятия и Центральной городской библиотеки им. И.К. Калашникова города Улан-Удэ. Отбор материала закончен в ноябре 2022 г.

О соавторе и не только...

Виктор родился 4 апреля 1967 года в селе Новоселенгинск, где жили родители мамы. Отец в это время служил в Тихоокеанском флоте. В 1969 году родители переехали в Улан-Удэ, а Виктор остался у бабушки и дедушки: мест в детском саду не было, родители работали на авиационном заводе и только обустраивались в коммуналке.

Книгу Виктор полюбил с самого детства. О его любви к чтению ходят семейные легенды, я в силу своего возраста был только их слушателем. Читать он начал ещё в детском саду, лет с пяти, и, говорят, этим часто пользовались воспитатели, когда давали маленькому Вите книгу, чтобы он читал своим сверстникам. Когда друзья постарше пошли в школу, он взял бабушку за руку и повел в школу – поступать в первый класс. Так в шесть лет он стал первоклассником Новоселенгинской средней школы, а вот во второй класс он пошёл уже в городе Улан-Удэ, когда семья переехала из коммунальной квартиры в новостройку в 20А квартале.

В школьные годы Виктор читал много, и очень часто, так сказать, не по возрасту — дома была приличная по тем временам библиотека, украшением которой было большое подписное издание «Библиотека всемирной литературы» в двухстах томах. Читал везде: на уроках, когда оборачивал в обложку от учебника очередную книгу, под одеялом с фонариком, в туалете; а когда ему запретили, он заранее припрятывал книги в висевшую в туалете раскладушку — на случай «родительского контроля».

В 1979 году Виктор за успехи в учебе отправляется во Всесоюзный пионерский лагерь «Артек» и его имя попадает на страницы газеты «Пионерская правда». Он всегда возмущался той публикацией и говорил, что не задавал вопросов «Почему "Пионерская правда" выходит так редко?» и «О чём расскажет газета в ближайших номерах?», а предлагал печатать в газете больше фантастики и спрашивал, какие фантастические произведения будут напечатаны в ближайшее время. Тогда каждый пионер в огромном Советском Союзе выписывал эту газету, и в 1980-е годы странице печатали фантастические повести советских писателей продолжением. Эти «последние» страницы подшивали, их читала вся семья и все знакомые, пока не зачитывали до дыр.

Круг чтения был разнообразен – поэзия, русская и зарубежная классика, фантастика, детективы, путешествия, литературоведение. Благо, что домашняя библиотека пополнялась всеми членами семьи и чтение было семейной традицией, поход в книжный магазин и в «Букинист» всегда был частью жизненного расписания. Старшее поколение хорошо помнит магазин «Знание» на ул. Куйбышева, «Букинист» на Саянах, Дом книги на ул. Ленина, новый книжный на проспекте Строителей. Многое приобреталось в сельском книжном магазине в родном Новоселенгинске, ту же «Библиотеку всемирной литературы» и «Библиотеку современной фантастики» брали здесь по подписке.

Ну и конечно, дома бытовала традиция, полностью утраченная сейчас, – это подписка на литературные журналы. Все толстые литературные журналы анонсировали свои издательские планы на следующий год, и дома собирался целый консилиум и обсуждались планы подписки. В конце 1980-х, в период перестройки, в литературных журналах действительно печатались новинки и ранее не изданные или даже запрещённые вещи, журналы имели свою, можно сказать, литературную идеологию, свои издательские портфели. Журналы моментально сметались с полок газетных киосков, и самым надежным способом получить их было оформить подписку. В некоторые годы семья выписывала более десятка журналов. Это «Наш современник», «Октябрь», «Юность», ленинградская «Аврора» «Даугава», «Иностранная литература», «Роман-газета», «Искусство кино» (здесь печатали сценарии и кинокритику), «Огонёк», «Смена», «Наука и жизнь», «Техника – молодёжи». Все журналы после сортировались, ненужное шло в макулатуру, раскладывалось по авторам и темам и отправлялось на антресоли.

Виктора привлекала океанография, тогда, в 1980-е, океанические исследования были очень популярны, а Жак-Ив Кусто и его команда по популярности были сравнимы только с космонавтами. Виктор серьезно задумывался о выборе этой профессии, строил планы ехать поступать во Владивосток, но проблемы со зрением и отдаленность Владивостока привели к выбору близкой профессии инженера-гидролога. В 1983 году Виктор поступает на географический факультет Иркутского государственного университета. Книжный рынок Иркутска был намного разнообразнее, один только «Букинист» на Литвинова чего стоил, здесь можно приобрести и антикварные издания, что для Улан-Удэ все-таки было

редкостью, была и своя книжная барахолка, где можно было не только купить втридорога, но и выменять заинтересовавшие книги, был и чёрный рынок, и «книжные барыги».

Эта книжная атмосфера и статус Иркутска как культурной столицы Восточной Сибири порождали много самых неожиданных и интересных Клуб любителей сообществ. фантастики И рок-клуб, от монархистов до анархистов, какие-то поэтические, литературные, художественные сообщества, клуб коллекционеров – все это смешалось в «перестроечном» Иркутске, и везде Виктор имел друзей и знакомых. Более того, активно водил новых знакомцев по разным компаниям, и, пока они не обретали там какого-то веса, их просто называли «витьками». В это «золотое время» молодости интересным и новым казалось все, и тогда же вместе с библиофильством начинает оформляться интерес к краеведению. Первые книжные приобретения имели отношение к гидрологии края -«Гусиное озеро» В. Шостаковича, «Река Селенга» А. Старицкого, и если вначале Виктор искал в них чисто гидрологические знания, то скоро декабристы, стала расширяться: исследователи Сибири, тематика сибирские литераторы, ссыльные, история края, пушкинистика, история объектом буддизма. Главным родной внимания стал Селенгинск. В то время увлечение историей было очень популярно, краеведческие статьи, музеи, новые книги вызывали живой интерес. Трудно представить тогда, что в Новоселенгинский музей декабристов в день приезжало несколько туристических автобусов, а по реке Селенге ходил катер на подводных крыльях «Ракета».

какой трудно понять, В момент инженер-гидролог переквалифицировался в краеведа-историка, но когда в 1986 году Виктор по состоянию здоровья взял в университете академический отпуск, то приехал именно в Новоселенгинск и устроился на работу в музей декабристов. В музейном сообществе ЭТО время В вынашивались исторического амбициозные планы создания заповедника, объединил бы все селенгинские достопримечательности, а это и музей, и мемориал декабристов, Старый город и Английская миссия, Тамчинский археологическое, природное, ландшафтное дацан, богатое Директором музея была Ольга Евсеева, проекты активно продвигала директор Бурятского объединения музеев Нина Комиссарова. Конечно, возникновению таких планов способствует расцвет краеведения, но это уже тема, достойная отдельного исследования.

Попав в новую музейную команду, Виктор активно собирает материал в музеях, архивах, у старожилов, исследователей. Начинаются командировки в Москву, Ленинград, новые архивные открытия, новые знакомства, строятся планы новых, уже краеведческих экспозиций. Но 1990-е внесут свои коррективы, планы так и останутся планами.

Из одной поездки Виктор привез подборку дореволюционных открыток по Восточной Сибири, которую оплатил за счет музейных средств, выданных на подотчет для подобных покупок. Я тогда работал на БМДК (Бурятском мебельном деревообрабатывающим комбинате), получал зарплату и убедил Виктора выкупить эту подборку, ставшую основой будущей нашей коллекции и частично обменным фондом.

С начала 1990-х Виктора, уже как специалиста-консультанта, привлекают к проекту первого цветного журнала Бурятии «Священный Байкал», туристическому проекту «Великий чайный путь», различным издательским проектам.

Самым ценным в 1980-е и в начале 1990-х годов была возможность ездить по стране и собирать материал по истории края. Москва, Санкт-Петербург, Казань, Киров, Томск, Новосибирск, Красноярск, Иркутск, Чита... Помимо архивных изысканий, продолжаются и книжные, в которых особое место занимает уже сибирское краеведение, и это не только книги, но и фотографии, открытки, газеты и т. д. Во время этих поездок было много встреч и впечатлений. В Красноярске – знакомство с Владимиром известным красноярским краеведом, библиофилом, коллекционером, который щедро поделился своими материалами, в том числе по сибирскому книжному знаку, с Борисом Варавой – собирателем изданий Серебряного века. Виктора вдохновляли примеры красноярских библиофилов: Ивана Маркеловича Кузнецова (его фотография еще долго стояла на полке, Виктор рассказывал о его собрании, редкостях и том, что книги в его библиотеке стояли в три ряда и их обладатель уже не помнил, что в третьем ряду), Виктора Аверихина – популяризатора сибирского экслибриса и библиофильства. В Томске – знакомство с краеведами библиофилами Владимиром Суздальским, Эдуардом Майданюком, Владимиром Домаевским. Виктором Лойшей, Помню подаренную Домаевским визитку с подписью: «Краевед всея Сибири».

Конечно, самые обширные связи – в Иркутске. Вспоминается встреча

Сергеем 1990 году Медведевым, крупнейшим \mathbf{c} иркутским В филокартистом, исследователем, автором первого каталога иркутских В обширной его коллекции оказались с изображением Верхнеудинска, тогда ставшие для нас удивительным открытием, подтолкнувшим заняться почтовой открыткой.

В конце 1980-х открываются многие закрытые темы, в продажу попадают ранее запрещенные издания, что-то, наоборот, списывают, библиотеки и музеи начинают избавляться от дублей. Начинаются первые книжные аукционы, каталоги которых распространяются в библиофильской среде. Если знать, где искать, можно было найти уникальные вещи, и здесь начинается самое интересное: поиск и обмен. Конец 1980-х и начало 1990-х — самый интересный период пополнения нашей библиотеки. Как Виктор это делал, уже не восстановишь, но из каждой командировки приезжали не только большие тетради в клеточку с архивными записями, но и книги, книги, книги.

Библиотека растёт в геометрической прогрессии. Как раз в это время родители получают новую квартиру, а двухкомнатная достается нам и превращается в смесь библиотеки и музея, клуб и приют студентовисториков (я как раз учился в пединституте, который в 1995 году станет университетом), место для спонтанных литературных чтений или домашних рок-концертов, а еще мастерскую нашего первого военно-исторического клуба «Каганат».

Авторитет Виктора как краеведа растет, но ОН больше любил рассказывать, чем писать. Взяться за перо нас заставила презентация книги о декабристах, в которой были серьезные ошибки. Именно критический отзыв об этой книге стал первой статьей, вышедшей в 1993 году. Постепенно появляются новые, вначале небольшие заметки на темы, ещё тронутые маститыми краеведами, а потом уже и краеведческие рубрики. Все, что было накоплено, собрано, пересказано, превращается в статьи. Я тоже начинаю работать в архивах, привозить поездках находить связи и поддерживать новые Совместные статьи уже измеряются десятками, и трудно вспомнить, чей вклад был больше, обнаруженный кем факт стал поводом для статьи. Такая «публичность» помогает пополнять библиотеку, но книги не просто складировались: периодически проходила чистка, книги дарились друзьям, в школы, библиотеки. При этом передавались подход был

индивидуальный, целью было не избавиться от книги, а найти ей свое место. К сожалению, многим «пользователям» казалось, что при таком книжном изобилии и не всегда упорядоченном хранении не всё можно возвращать или хотя бы использовать аккуратно.

О расположении библиотеки нужно сказать отдельно. Вначале она располагалась в одной квартире, составляла, по примерным оценкам, свыше 10000 изданий, книжные полки занимали все больше пространства. Виктор никогда не признавал, что в квартире книжный бардак, считал, что такой беспорядок способствует творчеству, хотя была в этом значительная доля лукавства и лености. Когда уже трудно было пройти или негде было сесть, приходилось принимать меры и с боями наводить хотя бы минимальный порядок. Вместо помощи в такой уборке Виктор больше доказывал, зачем та или иная книга должна лежать именно на этом месте. Постепенно библиотека разделилась на три части, но при этом всегда воспринималась как цельная, всегда было известно, где что искать. В 2004 Виктор переезжает К маме. Перевезти всю библиотеку представляется возможным, и мы принимаем решение передать часть книг в Научную библиотеку БГУ. Около 500 книг остается в отделе редкой книги этой библиотеки, а более 4000 книг распределяется библиотекарями по школам.

Но вернемся к краеведческой деятельности Виктора. 1990-е годы разрушили многие планы, и вот уже музей декабристов думает только, как выжить и не разморозить здание, «Священный Байкал», с пафосом презентовавший свой первый номер, на нём и остановился, свернулся проект «Великий чайный путь» и многое другое. Вновь выручает «малая родина»: с 1995 по 1997 год Виктор работает в Новоселенгинске в Центре детского туризма и краеведения Селенгинского РУО, помогает собирать материал, готовит исторические справки, занимается с детьми. Ликвидация Центра заставляет серьезно задуматься над заработком на журналистском поприще. В 1997 году я как раз поступаю в аспирантуру, преподаю в гимназии, начинаю работать уже над научными статьями по теме диссертации. Поэтому именно 1998 ГОД стал ДЛЯ нас периодом полноценного журналистского краеведения, и в первую очередь благодаря сотрудничеству с самой популярной тогда еженедельной газетой «Информ Полис». Её генеральный директор Вячеслав Дагаев активно поддержал публикацию краеведческих статей, и Виктор фактически стал нештатным

сотрудником издания. Были в этот период публикации и в других изданиях, но в «Информ Полисе» платили вовремя и неплохо (кто помнит 1998 год, хорошо знает о постоянных задержках и зарплатах бартером).

Конечно, наши статьи имели свой стиль, круг интересов, своих героев, иногда статья возникала легко — из какого-нибудь факта, найденного в старинной газете или мемуарах, иногда материал собирался годами и вызревал постепенно, постоянно дорабатывался, как, например, статья про любимого Виктором редактора «Верхнеудинского листка» Ивана Кузьмича Окунцова или первые публикации Доржи Банзарова.

Сотрудничество с «Информ Полисом» завершается в 2000 году, публикаций становится меньше. Хотя отдельные статьи продолжали печататься, но это была уже не работа в газете, а предложение в несколько изданий своей статьи по принципу «кого заинтересует», поэтому круг изданий был очень широк. Бывали и случаи, когда статью ставили в «долгую очередь» и Виктор забирал её и предлагал другим изданиям.

В 2000 году я защитил диссертацию и стал больше внимания уделять научным публикациям, и, хотя мы продолжали обмениваться материалами, советоваться, вычитывать статьи друг друга и даже печатать совместные статьи (последняя совместная публикация вышла в 2019 году), «авторский дуэт» как-то ушел на второй план.

Новым толчком для публикаций стало приглашение к сотрудничеству с газетой «Новая Бурятия». С одобрения главного редактора Тимура Дугаржапова, человека тоже неравнодушного к истории, в 2010 году в газете появилась авторская рубрика Виктора Харитонова «Верхнеудинский листок». Думаю, сразу стоит оговориться: было принято решение, что наши газетные публикации конца 1990-х годов не знакомы современному читателю, и после некоторой доработки они шли в печать. Так получилось, что рубрика в «Новой Бурятии» стала самой плодотворной для Виктора, за несколько лет вышло свыше 70 публикаций. Но и эта история завершилась в 2013 году, количество публикаций сокращается.

На этот раз спасает интернет, который Виктор начинает осваивать. Он так и не научился печатать свои статьи — все эти годы их печатала мама Ольга Александровна — и даже сохранять заинтересовавшие его иллюстрации, статьи, книги или переписываться по электронной почте. Несмотря на многократные инструкции и мое ворчание, он так и не освоил все технические возможности компьютера. Приходилось раз в неделю

сохранять все найденное им и закрывать десятки сайтов, так как Виктор не закрывал их, боясь потерять данные. Письма дублировали мне на почту, и приходилось каждый раз извиняться перед старыми знакомыми за то, что нет ответа, напоминать об их письмах Виктору и самому отвечать, с учётом его мнения. Я посоветовал ему несколько сайтов с файлами старинных книг или газет, и Виктор с удовольствием погрузился в их изучение, а через какое-то время он уже рассказывал мне о своих находках и делал выписки по интересующим меня темам, в первую очередь о наших воинских формированиях, находил новые и старые издания. С его легкой руки удалось пополнить нашу коллекцию некоторыми уникальными изданиями, например баргузинским изданием Нодельмана или сборником стихов Вацлава Найбрта, который был в плену в лагере на Нижней Берёзовке.

Наверное, в жизни хорошего краеведа-исследователя всегда есть периоды накопления и осмысления знаний, этим краеведение отличается от сиюминутной журналистики. Виктор никогда не писал на заказ, просто иногда тема по совпадению оказывалась актуальной и получалась статья «на злобу дня».

Виктор продолжал писать для разных газет, но все это происходило спонтанно. Не было уже ни своей авторской рубрики, ни настойчивого редактора, любящего историю. Уже не было таких плодотворных годов, как 2010-й, когда вышло больше 50 статей.

Особое отношение все эти годы к Виктору было в журнале «Мир Байкала», его главный редактор Людмила Шишмарёва часто обращалась к Виктору за советом, буквально лелеяла в нем желание написать задуманную статью и всегда находила ей место в своем журнале. «Мир Байкала» — это единственное издание, вспомнившее о 50-летнем юбилее Виктора.

Все эти годы Виктор был завсегдатаем всех книжных салонов презентаций, выставок и творческих вечеров, дружил с библиотеками, редакциями газет, журналов и телевидения. Особой любовью пользовались родной музей декабристов в Новоселенгинске, городская библиотека имени Исая Калашникова, отделы редкой книги и краеведения Национальной библиотеки, городской музей. Виктор охотно носил предметы из нашей коллекции на самые различные выставки, иногда «экспоната», показывая даже выступал В роли и «блатную» шариковую ручку, которой он писал в первом классе, или

в парке заводил патефон со старыми любимыми мелодиями. Часто он выступал в роли посредника, пристраивая книги или предметы старины. Были у нас и практически персональные выставки. В 1999 году в Бурятском научном центре прошла выставка «Окно в прошлое», а в 2006-м в городском музее – «Привет из Верхнеудинска», а сколько было выставок, где использовались предметы из нашей коллекции, никто и не считал.

Ему часто «подкидывали» экскурсии, что тоже было небольшим заработком, все знали, что он «брал» не хорошо поставленной, заученной речью, а как раз наоборот; чем начнется и закончится экскурсия, никто не знал, это зависело от аудитории и интересов экскурсантов. Виктор мог повернуть в любой проулок или рассказать о необычном малоизвестном факте, вспомнить который помог ход беседы. Он прекрасно ладил и с детьми, и с ветеранами. Часто экскурсия с ветеранами превращалась беседу-воспоминание 0 нашем городе, здесь уже удовольствием выуживал для себя интересные факты. Любили его тележурналисты, которые обращались за консультациями И и комментариями, он всегда был готов помочь и всегда был прямолинеен в своих оценках, когда это касалось сохранения исторического наследия города.

Очень часто Виктор мечтал, что у него будет секретарша и не надо ничего писать, а достаточно просто рассказывать, и умные мысли запишут. Под конец жизни эта странная мечта воплотилась в интернет-рубрику «Байки из подвала». Здесь Виктор мог коснуться тем, которые витали только в его голове, о связях нашего края с мировой литературой, Серебряным веком, кинематографом. Многие задумки так и остались неосуществленными. Последние свои дни Виктор собирал материал о связях нашего города с Ильфом и Петровым, булгаковским романом «Мастер и Маргарита»...

Не сложилось...

В 2022 году Виктору исполнилось бы 55 лет, он наверняка придумал бы что-нибудь экстравагантное, как свой «квадратный» юбилей на 44 года...

Михаил Харитонов

Труды Виктора Александровича и Михаила Александровича Харитоновых

1993

1. Дело не в ошибках, дело в другом... О новой книге А. В. Тиваненко / В. Харитонов, М. Харитонов // Бурятия. — 1993 — 4 авг. — С. 3. — Рец. на кн.: Тиваненко А. В. Декабристы в Забайкалье: (селенгинские страницы). Новосибирск, 1992. 170 с.

1994

- 2. **Заметки на полях** / В. Харитонов, М. Харитонов // Байкал. 1994. № 1. С. 142-146.
- 3. **Баташев Иван Васильевич** : [энциклопедический лексикон забытых страниц] / В. Харитонов, М. Харитонов // Байкал. 1994. № 2. С. 124-126.
- 4. **Белецкий Павел Кузьмич ; Б. В. Белозеров** : [энциклопедический лексикон забытых страниц] / В. Харитонов, М. Харитонов // Байкал. 1994. N2. С. 136-138.
- 5. **Буссе Федор Федорович** : [энциклопедический лексикон забытых страниц] / В. Харитонов, **М. Харитонов** // Байкал. 1994. № 2. С. 153-154.

1997

- 6. **К истории первого собрания сочинений Доржи Банзарова** / М. А. Харитонов, В. А. Харитонов // Тезисы и доклады международной научнотеоретической конференции «Банзаровские чтения-2», посвящённой 175-летию со дня рождения Доржи Банзарова. Улан-Удэ : Изд-во БНЦ СО РАН, 1997. С. 182-183.
- 7. **Ехали на новые места...** / В. Харитонов, М. Харитонов // Бурятия. 1997. 3 апр. С. 4.

- 8. **Актуальные проблемы отбора содержания курса «История Бурятии»** / М. А. Харитонов // Совершенствование гуманитарного образования на современном этапе в средней школе : материалы респ. науч.-практ. конф. Улан-Удэ : Изд-во БГУ, 1998. Ч. 2. С. 128-130.
- 9. **К биографии Ринчин-Нимы Ванчикова** / М. А. Харитонов, **В. А.** Харитонов // Культура Центральной Азии: письменные источники. Улан-Удэ: Изд-во БНЦ СО РАН, 1998. Вып. 2. С. 210-212.
- 10. Метрические книги церквей города Селенгинска как один из источников биографий декабристов Н. А. и М. А. Бестужевых и К. П. Торсона / В. А. Харитонов, М. А. Харитонов // Архивы Бурятии и историческая наука : материалы науч.-практ. конф., посвящ. 75-летию

- архивной службы Респ. Бурятия: сб. науч. тр. / Ком. по делам архивов Респ. Бурятия, Нац. архив Респ. Бурятия). Улан-Удэ, 1998. С. 83-86.
- 11. **Неудачная публикация** (письма Г. Н. Потанина М. Н. Хангалову) / Харитонов М. А., Харитонов В. А. // Культура Центральной Азии: письменные источники. Улан-Удэ: Изд-во БНЦ СО РАН, 1998. Вып. 2. С. 213-216.
- 12. **Бурятия на старой открытке**. Окно в прошлое / Харитонов В., Харитонов М. // Республика Бурятия. 1998. № 2. С. 22-25.
- 13. Китайский Белый месяц в Маймачене / В. Харитонов // Информ Полис. 1998. 5 февр. (№ 9). С . 9.
- 14. **Пётр Трунев.** Дополнение к биографии / В. А. Харитонов, М. А. Харитонов // Правда Бурятии. 1998. 5 февр. С. 6.
- 15. **Бабр** это тигр / Харитонов В., Харитонов М. // Правда Бурятии. 1998. 14 марта. С. 10.
- 16. **Реки и мосты** / Виктор Михайлов // Информ полис. 1998. 26 марта (№ 22). С. 5
- 17. **Прошедшая через две войны** / В. Харитонов, М. Харитонов // Правда Бурятии. 1998. 28 марта. С. 11 : фот. ; То же // Центральная газета. 1998. Апр. (№ 18). С. 10.
- 18. У истоков просвещения (забытый юбилей). Первая школа в Селенгинске /В. Харитонов, М. Харитонов // Бурятия. 1998. 9 апр. С. 6.
- 19. **Забайкальские «шалости» Василия Нарышкина** / В. Михайлов // Информ Полис. 1998. 16 апр. (№ 28). С. 5.
- 20. **Наследство казака Ивана Петлина** / В. Михайлов // Информ Полис. 1998. 30 апр. С. 5 : фот.
- 21. **Письма с забытой войны** / В. А. Харитонов, М. А. Харитонов // Правда Бурятии. 1998. 2 мая. С. 10.
- 22. Декабрист Бестужев о Забайкальских пожарах / В. Михайлов // Информ Полис. 1998. 18 мая. С. 15.
- 23. **Как сибиряки водку пили** / В. Харитонов, М. Харитонов // Информ Полис. -1998. -21 мая (№ 36). С. 5.
- 24. **Ровесник века** / В. Харитонов, М. Харитонов // Правда Бурятии. 1998. 29 мая. С. 5.
- 25. Второвы и другие / В. Харитонов, М. Харитонов // Информ Полис. 1998. 8 июня (№ 41). С. 4.
- 26. **Взгляни на дом свой** / В. Харитонов, М. Харитонов // Информ Полис. 1998. 11 июня (№ 42). С. 5.
- 27. **Огонь, вода и... телеграммы** / В. Харитонов, М. Харитонов // Информ Полис. 1998. 11 июня (№ 42). С. 5.
- 28. **Монголия и «монгольский вопрос»** / В. Харитонов, М. Харитонов // Правда Бурятии. 1998. 24 июня. С. 12.
- 29. Она как компас (В. К. Гурьянов «По Большой, Большой –

- Николаевской») / Виктор Харитонов, Михаил Харитонов // Бурятия. 1998. 25 июня.
- 30. **Ринчин Ванчиков. Встречи в пути** / В. Харитонов, М. Харитонов // Правда Бурятии. 1998. 4 июля. С. 5.
- 31. **Хроника забытых катастроф** / В. Харитонов, М. Харитонов // Информ Полис. -1998. 9 июля. С. 9.
- 32. **Ринчин Ванчиков** [один из первых учителей Доржи Банзарова, деятель бурятского просвещения] / В. Харитонов, М. Харитонов // Селенга. Гусиноозерск, 1998. 24 июля.
- 33. **Небо над нами** [Из истории астрономических наблюдений в Бурятии] / В. Харитонов, М. Харитонов // Правда Бурятии. 1998. 28 июля. С. 5.
- 34. **«Домы сделались в воде выше окон...»** / В. Харитонов // Информ Полис. 1998. 16 авг. (№ 33). С. 6.
- 35. **Наводнение 1830 года** / В. Харитонов // Информ Полис. 1998. 20 авг. (№ 34). С. 3.
- 36. **Наследство Кобылкина** / В. Харитонов, М. Харитонов // Аргументы и факты в Бурятии. − 1998. − № 34.
- 37. **Где эти улицы?** [старые улицы Верхнеудинска] / В. Харитонов, М. Харитонов // Информ Полис. 1998. 27 авг. (№ 35). С. 3.
- 38. Взрослые играют в ... историю: фестиваль клубов исторической реконструкции / В. Харитонов // Правда Бурятии. 1998. 29 авг. С. 5.
- 39. **Школьный дневник столетней давности** / В. Харитонов, М. Харитонов // Бурятия. 1998. 1 сент. С. 4.
- 40. **Основатель Баргузина** / В. Харитонов, М. Харитонов // Информ Полис. 1998. 3 сент. (№ 52). С. 8.
- 41. **Первый учитель Верхнеудинска** / В. Харитонов, М. Харитонов // Правда Бурятии. 1998. 4 сент. С. 6.
- 42. **Самый первый раз в самый первый класс**. Первая государственная школа Верхнеудинска / В. Харитонов, М. Харитонов // Информ Полис. 1998. N 255. C. 18.
- 43. **Неизвестное письмо К. П. Торсона** / В. А. Харитонов, М. А. Харитонов // Бурятия. -1998.-16 сент. -C.6.
- 44. **Неруда на Байкале и в Монголии** : краеведческие этюды / В. А. Харитонов // Бурятия. 1998. 6 окт.
- 45. **Одна судьба** / В. Харитонов, М. Харитонов // Информ Полис. 1998. 19 нояб. (№ 65). С. 5.
- 46. **Человек в пейзаже. Селенгинская долина** / В. Харитонов // Бурятия. 1998. 2 дек. С. 5.

- 47. **Воинская символика образа волка в культурах народов Центральной Азии** / М. А. Харитонов // Философия. Социология. Культурология : сб. тр. молодых ученых Байкал. региона. Улан-Удэ : Издво Бурят. госун-та, 1999. С. 139—144.
- 48. **Н. Н. Козьмин** / В. А. Харитонов, М. А. Харитонов // Н. Н. Козьмин историк, этнограф, краевед, журналист, общественный деятель (1872-1938) : биобиблиогр. указатель. Улан-Удэ : [б. и.], 1999. С. 4–6.
- 49. **Образ волка у номадов Центральной Азии** / Харитонов М. А. // Молодая археология и этнология Сибири. XXXIX РАЭСК. Чита : Изд-во Забайкал. гос. пед. ун-та, 1999. Ч. 2. С. 41—42.
- 50. **Бурятские меценаты** / В. А. Харитонов, М. А. Харитонов // Вершины. 1999. № 1. С. 111-115.
- 51. **Рождество в Сибири** / В. Харитонов, М. Харитонов // Информ Полис. 1999. 7 янв. (№ 1). С. 5.
- 52. **Храмы над Селенгой** / В. Харитонов, М. Харитонов // Правда Бурятии. 1999. 12 янв. С. 6.
- 53. «**Сагаловка**» **по-русски** / В. Харитонов, М. Харитонов // Информ Полис. 1999. 17 февр. (№ 7). С. 4.
- 54. **Бурятские красавицы**: образ бурятской девушки в 18 веке / М. Харитонов, В. Харитонов // Буряад үнэн. 1999. 4 марта. С. 4.
- 55. **Пасха в Сибири, или Праздник Мира, Весны и Труда** / В. Харитонов, М. Харитонов // Иформ Полис. 1999. 14 апр. (№ 15).
- 56. **Акулы пера начала века** / В. Харитонов, М. Харитонов // Информ Полис. 1999. 5 мая (№ 18). С. 6.
- 57. **Кладбища Улан-Удэ** / В. А. Харитонов, М. А. Харитонов // Информ Полис. 1999. 12 мая (№ 19). С. 5.
- 58. **Пушкин:** путешествие по карте. Пушкин в Забайкалье / В. Харитонов, М. Харитонов // Бурятия. 1999. 25 июня. С. 8.
- 59. Дом потомка Гоголя в запустении / В. Харитонов, М. Харитонов // «Аргументы и факты» в Бурятии. № 21. 1999. С. 7.
- 60. **Кто он, «дикой тунгус» Пушкина?** / В. А. Харитонов, М. А. Харитонов // Бурятия. 1999. 2 июля. С. 6.
- 61. **Верхнеудинск улыбающийся франтик** / В. Харитонов, М. Харитонов // Аргументы и факты. 1999. 3 июля.
- 62. **Верхнеудинск на старой открытке** / В. Харитонов, М. Харитонов // Информ Полис. -1999. -30 июня (№ 26). -C.4.
- 63. **Самуил Дудин: начало пути** / М. Харитонов, В. Харитонов // Бурятия. 1999. 7 авг. С. 11 : фот. ; То же // Селенга. Гусиноозерск, 1999. 30 сент.
- 64. Лик волка-99. Второй фестиваль клубов исторической реконструкции

- / В. Харитонов // Информ Полис. 1999. № 30. С. 4.
- 65. **Бурятские меценаты** / В. Харитонов // Бурятия. 1999. 25 сент. С. 6 : фот.
- 66. **Герои Сен-Готара на Хамар-Дабане** / В. Харитонов, М. Харитонов // Информ Полис. 1999. 29 сент. (№ 39). С. 6.
- 67. **Как Кяхта отметила победу над Наполеоном** / В. Харитонов, М. Харитонов // Информ Полис. 1999. 17 нояб. (№ 46). С. 20.
- 68. **Такая книга нужна!** / В. А. Харитонов, М. А. Харитонов // Информ Полис. 1999. 24 нояб. (№ 47). С. 7.
- 69. **Воспоминания о старой Думе** / В. А. Харитонов, М. А. Харитонов // Информ Полис. 1999. 15 дек. (№ 50). С. 21.

- 70. **Образ волка в социокультурной традиции народов Центральной Азии :** автореф. дис. ... канд. ист. наук / М. А. Харитонов ; [Бурят. гос. унт]. Улан-Удэ, 2000. 22 с.
- 71. **К происхождению этнонима бурят** / М. А. Харитонов // Наследие древних и традиционных культур Северной и Центральной Азии (РАЭСК 2000). Новосибирск : НГУ, 2000. Ч. 2. С. 114–115.
- 72. **100 лет бурятской промышленности** / В. Харитонов, М. Харитонов // Информ Полис. -2000. -5 янв. (№ 1). С. 20.
- 73. Ряженые, гаданья, елки, веселье... Рождество в Тунке и Кяхте / В. Харитонов, М. Харитонов // Правда Бурятии. 2000. 8 янв. С. 10.
- 74. **Белый Старец бурятский Дед Мороз?** / В. Харитонов, М. Харитонов // «Аргументы и факты» в Бурятии. 2000. N 27. C. 7.
- 75. **Облепиховка** / В. Харитонов, М. Харитонов // Информ Полис. 2000. 1 марта (№ 9). С. 5.
- 76. **Неизвестное письмо К. П. Торсона** / В. А. Харитонов, М. А. Харитонов // Селенга. 2000. 25 мая. С. 6.
- 77. Деревянная армия Алексея Сукнева: военно-историческая миниатюра в творчестве улан-удэнца Алексея Сукнева / В. Харитонов // Информ Полис. 2000. N 23. C.4.
- 78. **«Юнкерсы» над Байкалом**: появление первого самолета в Бурятии / В. Харитонов, М. Харитонов // Информ Полис. 2000. № 23. С. 7.
- 79. **Бурятские меценаты** / В. Харитонов, М. Харитонов // Бизнес олзо. 2000. 26 мая. С. 9.
- 80. **Улан-Удэ 225 лет** / В. Харитонов, М. Харитонов // Информ Полис. 2000. 28 июня (№ 26). С. 13.
- 81. [Историческая справка к статье Е. Капустиной «Одигитрий возрождается»] / В. Харитонов // Информ Полис. 2000. 21 июня (№ 25). С. 9.

- 82. **Сто лет наза**д / В. А. Харитонов // Информ Полис. 2000. 28 июня (№ 26). С. 13.
- 83. **Ричард Маак: «Верхнеудинск принадлежит к самым красивым из малых городов Сибири»** / В. Харитонов, М. Харитонов // Городская газета. 2000. 29 июня (№ 24). С. 5.
- 84. Доходы и расходы: сто лет назад / В. Харитонов, М. Харитонов // Вечерний Улан-Удэ. 2000. 19 июля (№ 27). С. 13.
- 85. **Потомки Бестужева** / В. А. Харитонов, М. А. Харитонов // Информ Полис. 2000. 23 авг. С. 22.
- 86. **Первая городская Дума** / В. Харитонов // Городская газета. 2000. 24 авг. С. 9.
- 87. **Памяти последнего городского поэта:** 60-летию поэта В. В. Липатова / В. Харитонов // Информ Полис. -2000. № 38. C. 8.
- 88. **Черно-белая радуга Петра Поначевского**: фотохудожник Петр Поначевный / В. Харитонов // Информ Полис. -2000. -№ 38. C. 11.
- 89. **Думы и головы Верхнеудинска** / В. А. Харитонов, М. А. Харитонов // Информ Полис. -2000. 8 нояб. С. 11.
- 90. **«...Признавая необходимость для юношества»** / В. Харитонов // Селенга. Гусиноозерск, 2000. 8 дек.

- 91. Социокультурные аспекты зооморфной символики народов Центральной Азии / М. А. Харитонов. Улан-Удэ : Изд-во Бурят. гос. унта, 2001. 136 с.
- 92. **Воины-волки в социокультурной традиции Сибири и Центральной Азии** / М. А. Харитонов // Культура. Традиции. Цивилизации. Улан-Удэ: Изд-во БГУ, 2001. Вып. 1: Феноменология традиционности и современности. С. 125-141.
- 93. **260** лет со дня рождения путешественника, естествоиспытателя П. С. Палласа / В. А. Харитонов, М. А. Харитонов // Знаменательные и памятные даты по Бурятии на 2001 год : библиогр. указатель краевед. литературы / Нац. б-ка Респ. Бурятия, Отдел краевед. и нац. литературы. Улан-Удэ, 2001. С. 65-67.
- 94. Декабристы и их окружение по метрическим книгам церквей города Селенгинска / В. А. Харитонов, М. А. Харитонов // Декабристы: их время и люди. Улан-Удэ, 2001. С. 165-170.
- 95. **К семантике хуннской легенды о воцарении Модэ** / М. А. Харитонов // Бурятия: проблемы региональной истории и исторического образования. Улан-Удэ: Изд-во Бурят. госун-та, 2001. Ч. 1. С. 54-58.

- 96. **Облавные охоты в культуре тюрко-монгольских народов** / М. А. Харитонов // IV Конгресс этнографов и антропологов России, Нальчик, 20-23 сентября, 2001 г.: тез. докладов. Москва: ИЭА РАН, 2001. С. 154-155.
- 97. Письмо декабриста К. П. Торсона управляющему Иркутской губернией А. В. Пятницкому / В. А. Харитонов // Декабристы и современность : материалы и тез. докл. науч.-практ. конф. Улан-Удэ, $2001.-C.\ 46-48.$
- 98. **150** лет со дня открытия Восточно-Сибирского отдела Императорского русского географического общества (ВСОРГО) / В. А. Харитонов, М. А. Харитонов // Знаменательные и памятные даты по Бурятии на 2001 год : библиогр. указатель краевед. литературы / Нац. б-ка Респ. Бурятия, Отдел краевед. и нац. литературы. Улан-Удэ, 2001. С. 77-79.
- 99. **Традиции облавных охот в культуре бурят (к постановке проблемы)** / М. А. Харитонов // Народы Бурятии в составе России: от противостояния к согласию (300 лет Указу Петра I). Улан-Удэ : Респ. тип., 2001. Ч. 3. С. 5—10.
- 100.**Бурятские Третьяковы** / В. А. Харитонов, М. А. Харитонов // Благотворительность. Томск, 2001. № 4 (6). С. 18–19.
- 101. **Наши за границей** / В. Харитонов, М. Харитонов // Городская газета. 2001. 11 апр. (№ 14). С. 10.
- 102.**Как казаки с монголами выпивали** / В. А. Харитонов, М. А. Харитонов // Информ Полис. 2001. 18 апр. (№ 16). С. 12.
- 103.**Письма с первой мировой** / В. А. Харитонов, М. А. Харитонов // Информ Полис. -2001. -18 апр. (№ 16). С. 12.
- 104. **Прошедшая через две войны** / В. Харитонов // Центральная газета. 2001. 18 апр. С. 10 : фот. Содержание: Из тайги, тайги дремучей... ; Из стран полуденной России.
- 105.**Пиво это тоже история, или "Фараоны" на Байкале** / [беседа с краеведом В. Харитоновым] ; записал А. Пастернак // Правда Бурятии : Неделя. 2001. 26 июля. С. 11.
- 106. **«Пишу на высоте 1300 метров…»** / В. Харитонов, М. Харитонов // Центральная газета. -2001 15 авг. (№ 26). С. 3.

- 107.**Новоселенгинские меценаты и просветители** / В. А. Харитонов, М. А. Харитонов // Сокровища культуры Бурятии : специальный выпускприложение к журналу Министерства культуры Российской Федерации (№ 1). Санкт-Петербург, 2002. С. 190–192.
- 108. «Сагаловка» «по-русски» / В. Харитонов, М. Харитонов // Селенга. 2002 7 февр. (№ 11-12). С. 4.

109. **Летопись Кяхты** : архивные материалы / [авторы-составители: В. А. Харитонов [и др.] ; фотографии С. М. Конечных, Б. Б. Михайлов]. — Улан-Удэ : Нова-Принт, 2003. - 26 с. : ил.

2004

- 110. **Бурятские меценаты** / В. А. Харитонов, М. А. Харитонов // Выдающиеся бурятские деятели / [сост.: Ш. Б. Чимитдоржиев, Т. М. Михайлов]. Улан-Удэ : Бурят. кн. изд-во, 2004. Вып. 5. С. 159–163.
- 111. **Обряд окропления знамени в тюрко-монгольской традиции** / М. А. Харитонов // Мункуевские чтения-2 : материалы междунар. науч.-практ. конф. Улан-Удэ : Изд-во Бурят. госун-та, 2004. Ч. 1. С. 44-48.
- 112.«И волею волчьей мы вооружимся...» / М. А. Харитонов // Восточная коллекция. -2004. -№ 4 (19). C. 60–68.
- 113.**Фараоны в Байкале?** / В. А. Харитонов, М. А. Харитонов // Мир Байкала. -2004. -№ 2. C. 44.
- 114.**Забайкальские «шалости» Василия Нарышкина** / В. Михайлов // Труд. -2004. -27 мая (№ 19).
- 115.**Как Муравьев сынков обженил** / В. Харитонов // Труд. 2004. 12 авг.
- 116.**Открылись пушечной пальбой** / В. Харитонов, М. Харитонов // «Аргументы и факты» в Восточной Сибири. -2004. Авг. (№ 34). С. 7, 9.
- 117. Школьный дневник столетней давности / В. Харитонов // Труд в Бурятии. 2004. 26 авг. С. 20.

2005

- 118. Городские Головы Верхнеудинска / В. Харитонов, М. Харитонов // Город, устремлённый в будущее. Улан-Удэ: Экос, 2005. С. 14-15.
- 119.**Новоселенгинские Меценаты и Просветители** / В. Харитонов, М. Харитонов // Селенгинск перекресток вековых дорог : сборник-дайджест прессы. Улан-Удэ : Респ. тип., 2005. С. 134-139.
- 120.«...Признавая необходимость для юношества» / В. Харитонов // Селенгинск перекресток вековых дорог : сборник-дайджест прессы. Улан-Удэ : Респ. тип., 2005. С. 19-21.
- 121. **Храмы над Селенгой** / В. Харитонов, М. Харитонов // Селенгинск перекресток вековых дорог : сборник-дайджест прессы. Улан-Удэ : Респ. тип., 2005. С. 92-94.

2006

122.Верхнеудинск на почтовой открытке (1904-1917 гг.) / М. А. Харитонов // Развитие городских поселений Байкало-Азиатского региона :

- материалы I регион. науч. конф., посвящ. 340-летию г. Улан-Удэ, 13 дек. 2006 г. : в 2 ч. Улан-Удэ : Изд-во Бурят. госун-та, 2006. Ч. 1. С. 129-139.
- 123. **«Бурят» на Амуре** / В. А. Харитонов, М. А. Харитонов // Информ Полис. 2006. 11 янв. С. 12.
- 124. **Санитарные «летучки» спасали раненых** / В. А. Харитонов // Информ Полис. 2006. 11 янв. С. 12.
- 125.**Былое и дума** / В. А. Харитонов // Центральная газета. 2006. 22 февр. С. 20.
- 126.Для поощрения храбрости и мужества / В. Харитонов, М. Харитонов // Информ Полис. -2006. -1 марта (№ 9). С. 12.
- 127. Многоликий Верхнеудинск / Виктор Харитонов // Вестник городского музея. Улан-Удэ, 2006. Спецвып., Июнь. С. 4.

128.**Наследство казака Ивана Петлина** / В. Харитонов // Бизнес Олзо. – 2007. – 3 авг. – С. 3.

2008

- 129. [Дацаны на почтовой открытке] / М. А. Харитонов // Земля Ваджрапани. Буддизм в Забайкалье. Москва : Дизайн. Информация. Картография, 2008. C.415.
- 130.**К вопросу о месте и времени рождения Алексея Старцева**: о потомке декабриста Н. А. Бестужева / В. Харитонов // Байкал. -2008. -№ 5. С. 180-182.
- 131. **Монголия в открытках А.В. Бурдукова** / М. А. Харитонов // Филокартия. -2008. -№ 2 (8). C. 24-45.

- 132. **Бурятские меценаты** / В. А. Харитонов, М. А. Харитонов // Выдающиеся бурятские деятели / [сост.: Ш. Б. Чимитдоржиев, Т. М. Михайлов]. Изд. 2-е. Улан-Удэ : Бурят. кн. изд-во, 2010. Т. 2, (вып. 5-8) С. 93-94.
- 133. Маршрут века: начало и перспективы / В. Харитонов // Байкал-гид. -2010. № 1 (22). С. 72.
- 134.**Золото старого Забайкалья** / В. Харитонов, М. Харитонов // Мир Байкала. -2010. -№ 1 (25). C. 102-104.
- 135.**Письма с первой мировой** / В. Харитонов, М. Харитонов // Мир Байкала. -2010. -№ 2 (26). C. 25.
- 136.**Цайлахо» или «Гулянка». У истоков народной дипломатии** / В. Харитонов, М. Харитонов // Мир Байкала. 2010. № 2 (26). С. 23-24.

- 137.**Неизвестное письмо К. П. Торсона** / В. А. Харитонов // Мир Байкала. -2010. № 3 (27). С. 86-87.
- 138. **Белый месяц в Маймачене** / В. Харитонов // Новая Бурятия. 2010. 8 февр. С. 20.
- 139.**В самый первый класс** / В. Харитонов // Новая Бурятия. 2010. 8 февр. (№ 1). С. 19.
- 140. **Юбилей первой газеты Улан-У**дэ / В. Харитонов // Новая Бурятия. 2010. 8 февр. (№ 1). С. 19.
- 141.**В Улан-Удэ была открыта первая в России международная авиалиния** / В. Харитонов // Новая Бурятия. -2010. -15 февр. (№ 2). -C. 19.
- 142.**Первый бурятский дипломат** / В. Харитонов // Новая Бурятии. 2010. 15 февр. (№ 2). С. 19.
- 143. **Первые герои забайкальцы** / В. Харитонов // Новая Бурятия. 2010. 22 февр. С. 19.
- 144.**С забытой войны**: письма с Первой мировой / В. Харитонов // Новая Бурятия. 2010. 22 февр. С. 19.
- 145.**Неизвестный Банзаров** / В. Харитонов // Новая Бурятия. 2010. 1 марта. С. 19.
- 146.**С праздником, дорогие женщины!** / В. Харитонов // Новая Бурятия. 2010. 8 марта (№ 5). С. 19.
- 147. Последний Цам Иройского дацана / В. Харитонов // Новая Бурятия. 2010. 15 марта (№ 6). С. 19.
- 148.**Прогноз на позавчера** / В. Харитонов // Новая Бурятия. 2010. 22 марта (№ 7). С. 19.
- 149.**Пасха в Сибири, или Праздник мира, весны и труда** / В. Харитонов // Новая Бурятия. -2010. -29 марта (№ 8). С. 19.
- 150.**Славный литератор из Бурятии** / В. Харитонов // Новая Бурятия. 2010. 29 марта (№ 8). С. 19.
- 151.**Песня, прошедшая две войны** / В. Харитонов // Новая Бурятия. 2010. 12 апр. (№ 10). С. 19.
- 152.**Печальное кладбище** / В. Харитонов // Новая Бурятия. 2010. 19 апр. (№ 11). С. 21.
- 153.**Вокруг Чехова** / В. Харитонов // Новая Бурятия. 2010. 26 апр. (№ 12). С. 21.
- 154. **Приключения верхнеудинского учителя** / В. Харитонов // Новая Бурятия. -2010. 3 мая (№ 13). C. 21.
- 155.**Храм Победы в Верхнеудинске** / В. Харитонов // Новая Бурятия. 2010. 10 мая (№ 14). С. 21.
- 156. Кяхтинское училище китайского языка Иакинфа Бичурина / В. Харитонов // Новая Бурятия. 2010. 15 мая (№ 17). С. 21.

- 157.**Что отмечаем, господа?** / В. Харитонов // Новая Бурятия. -2010. -17 мая (№ 15). -C. 21.
- 158.**«Настоящий умственный аристократ»** / В. Харитонов // Новая Бурятия. 2010. 24 мая (№ 16). С. 27.
- 159.«**Цайлахо» или «Гулянка»:** у истоков народной дипломатии / В. Харитонов // Новая Бурятия. -2010. -24 мая (№ 16). С. 27.
- 160.**У истоков городской промышленности** / В. Харитонов // Новая Бурятия. -2010.-31 мая (№ 17). С. 9.
- 161.**Блэз Сандрар: невоображаемая поездка через Бурятию** / В. Харитонов // Новая Бурятия. -2010. -21 июня (№ 20). -C. 24.
- 162.**Встреча с доктором Кириловым** / В. Харитонов // Новая Бурятия. − 2010. 21 июня (№ 20). С. 24.
- 163. **Горели ... и горим** / В. Харитонов // Новая Бурятия. 2010. 5 июля (№ 22). С. 9.
- 164. «Верхнеудинск миленький городок» / В. Харитонов // Новая Бурятия. 2010. 12 июля (№ 23). С. 9.
- 165.**Торжества в провинции** / В. Харитонов // Новая Бурятия. -2010. -19 июля (№ 24). -C. 24.
- 166. «Бурят» на Амуре / В. Харитонов // Новая Бурятия. 2010. 26 июля (№ 25). С. 9.
- 167.**Бурятский иеромонах** / В. Харитонов // Новая Бурятия. 2010. 2 авг. (№ 26). С. 24.
- 168. Судьбы улан-удэнских памятников / В. Харитонов // Новая Бурятии. -2010. -2 авг. (№ 26). С. 9.
- 169.**Выборы городского головы в XIX веке** / В. Харитонов // Новая Бурятия. -2010.-9 авг. (№ 27) С. 7.
- 170. Засуха XIX века / В. Харитонов // Новая Бурятия. 2010. 9 авг. (№ 27). С. 24.
- 171. Реки и мосты / В. Харитонов // Новая Бурятия. 2010. 16 авг. (№ 28). С. 9.
- 172.**Не «потерять время своей жизни»** / В. Харитонов // Новая Бурятия. 2010. 23 авг. (№ 29). С. 9.
- 173.**Японцы в Бурятии** / В. Харитонов // Новая Бурятия. 2010. 23 авг. (№ 29). С. 9.
- 174.**Уездный центр Верхнеудинск** / В. Харитонов // Новая Бурятия. 2010. 6 сент. (№ 31). С. 9.
- 175.**Тайны Байкала** / В. Харитонов // Новая Бурятия. 2010. 13 сент. (№ 32). С. 9.
- 176. Школьный дневник столетней давности / В. Харитонов // Новая Бурятия. -2010. -13 сент. (№ 32). -C. 9.
- 177. Селенгинское основание православия / В. Харитонов // Новая Бурятия. -2010. -20 сент. (№ 33). С. 9.
- 178.**Первый курорт в Забайкалье** / В. Харитонов // Новая Бурятия. 2010. 27 сент. (№ 34). С. 9.

- 179. **У истоков просвещения Бурятии**: памяти педагога, селенгинского уроженца Вадима Иннокентьевича Анисимова / В. Харитонов // Новая Бурятия. 2010. 4 окт. (№ 35). С. 12.
- 180.**У истоков просвещения Бурятии** / В. Харитонов // Новая Бурятия. − 2010. − 11 окт. (№ 36). − С. 12.
- 181. **«Хасан из Мистры»** / В. Харитонов // Новая Бурятия. 2010. 18 окт. (№ 37). С. 12.
- 182. Ринчин Ванчиков: казак, политолог, педагог / В. Харитонов // Новая Бурятия. -2010.-25 окт. (№ 38). -C.12.

- 183.**Троицкосавск Кяхта на почтовых открытках** (1900 1917 гг.) / М. А. Харитонов // Церкви Кяхты (Троицкосавска) церкви России. Кяхта : Экспресс-Типография, 2011. С. 75-82.
- 184. **Байкал открыт каждому** / [беседа с канд. ист. наук, коллекционером М. А. Харитоновым] ; записала Д. Антоненко // Мир Байкала. 2011. № 8. С. 94—95 ; То же. // «Аргументы и факты» в Бурятии : регион. прил. 2011. 23-30 нояб. (№ 47). С. 3.
- 185.**Приключения Верхнеудинского учителя** / В. Харитонов // Баргуджин-Токум. -2011. -№ 1. C. 61–62.
- 186.**Петр Трунев и декабристы** / В. Харитонов // Новая Бурятия. 2011. 27 нояб. (№ 47). С. 21; 4 дек. (№ 48). С. 21.
- 187. Воспоминания о Думе, или Назад в будущее / В. Харитонов // Новая Бурятия. 2011. 4 дек. (№ 48). С. 21 ; 11 дек. (№ 49). С. 21.
- 188.**Антон Штукенберг вспоминает о Бурятии** / В. Харитонов // Новая Бурятия. -2011.-18 дек. (№ 50). -C.21; 25 дек. (№ 51). -C.21.

- 189. Верхнеудинск железнодорожный, военный и революционный... / М. А. Харитонов, А. М. Плеханова, Т. В. Паликова // История Улан-Удэ. Кемерово: Кузбассвузиздат, 2012. С. 49–56; То же // История Улан-Удэ: пособие для учащихся 9–10-х классов общеобразоват. школ для факультатив. занятий. Улан-Удэ: Бэлиг, 2012. С. 78–89.
- 190.**Верхнеудинцы в Первой мировой войне** / М. А. Харитонов // История Улан-Удэ. Кемерово : Кузбассвузиздат, 2012. С. 77-82 ; То же. // История Улан-Удэ : пособие для учащихся 9–10-х классов общеобразоват. школ для факультатив. занятий. Улан-Удэ : Бэлиг, 2012. С. 114–122.
- 191. Рождество в Сибири / В. Харитонов // Новая Бурятия. 2012. 8 янв. (№ 1-2). С. 21.
- 192. Верхнеудинск ярмарочный / В. Харитонов // Новая Бурятия. 2012. —

- 22 янв. (№ 3). C. 21.
- 193.**Таможня Петра Вонифатьева** / В. Харитонов // Новая Бурятия. 2012. 29 янв. (№ 4). С. 21.
- 194. **Первый фотограф Бурятии** / В. Харитонов // Новая Бурятия. 2012. 5 февр. (№ 5). С. 21.
- 195.**25 лет без Петряева** / В. Харитонов // Новая Бурятии. 2012. 12 февр. (№ 6). С. 21.
- 196.**Дед Ахматовой сибирский жандарм** / В. Харитонов // Новая Бурятия. 2012. 19 февр. С. 21.
- 197. Положение женщин у бурят / В. Харитонов // Информ Полис. 2012. 7 марта (№ 10). С. 25.
- 198. Лютеранин в Бурятии / В. Харитонов // Новая Бурятия. 2012. 11 марта (№ 10). С. 21; 18 марта (№ 11). С. 21.
- 199. Эра милосердия / В. Харитонов // Новая Бурятия. 2012. 25 марта (№ 12). С. 21.
- 200.**Забайкальские «шалости» Василия Нарышкина** / В. Харитонов // Новая Бурятия. -2012. -1 апр. (№ 13). С. 21.
- 201. Как царям докладывали о погоде в Бурятии / В. Харитонов // Информ Полис. 2012. 4 апр. (№ 14). С. 24.
- 202.**Иван Галкин и его время** / В. Харитонов // Новая Бурятия. 2012. 8 апр. С. 21.
- 203.**Золото старого Забайкалья** / В. Харитонов // Новая Бурятия. 2012. 15 апр. С. 21.
- 204. Первый исследователь бурятского и эвенкийского казачества Федор Буссе / В. Харитонов // Новая Бурятия. -2012.-29 апр. (№ 17). -C.21.
- 205.**Забытый памятник Победе** / В. Харитонов // КП Улан-Удэ. 2012. 4 мая. С. 12.
- 206. Как казак Петлин установил торговлю России с Китаем / В. Харитонов // Новая Бурятия. -2012. -6 мая (№ 18). С. 21.
- 207.**Первой газете Забайкалья «Кяхтинский Листок» 150** лет / В. Харитонов // Новая Бурятия. 2012. 20 мая (№ 20). С. 21.
- 208.**Неизвестная Верхняя Березовка** / В. Харитонов // Новая Бурятия. − 2012. − 27 мая (№ 21). − С. 16.
- 209. Ученик декабристов купец Белозеров / В. Харитонов // Новая Бурятия. 2012. 3 июня (№ 22). С. 16.
- 210.**В Улан-Удэ открылась выставка Петра Поначевного** / В. Харитонов // Новая Бурятия. 2012. 10 июня. С. 23.
- 211.**Наследие Ивана Багашева** / В. Харитонов // Новая Бурятия. 2012. 10 июня (№ 23). С. 16.
- 212.**Философ и поэт: 210 лет А. И. Орлову** / В. Харитонов // Новая Бурятия. -2012. -17 июня (№ 24). С. 16.

- 213. Воспоминания о старой школе / В. Харитонов // Новая Бурятия. 2012. 8 июля (№ 27). С. 16.
- 214.**Огонь, вода и ... телеграммы** / В. Харитонов // Новая Бурятия. 2012. 8 июля (№ 27). С. 16.
- 215. **Путешествие Рая** / В. Харитонов // Новая Бурятия. 2012. 15 июля. С. 16.
- 216. **Моисей Кроль и приключения селенгинской библиотеки** / В. Харитонов // Новая Бурятия. 2012. 29 июля. С. 16.

- 217. Ринчин Ванчиков ученик английских миссионеров из Селенгинска / В. А. Харитонов // Духовные миссии Забайкалья : материалы Всерос. науч. конф., посвящ. 240-летию принятия Закона о терпимости вероисповеданий в Российском государстве (Улан-Удэ, 15-16 мая 2013 г.) / Обществ. Совет по взаимодействию с религиоз. объединениями при Президенте Рос. Федерации [и др.]. Улан-Удэ, 2013. С. 181-184.
- 218.**А кто курит табак, тому ноздри рвать** / В. Харитонов // Пилюля. 2013. № 5-6 (март). С. 4-5 ; То же // «Московский комсомолец» в Бурятии. 2013. 22-29 мая (№ 22). С. 20.
- 219.**Петр Першин первый журналист Забайкалья** / В. Харитонов // Новая Бурятия. -2013. -20 янв. (№ 1-2). -C. 16.
- 220.**Небо над нами** / В. Харитонов // «Аргументы и факты» в Бурятии. 2013. 20-26 марта (№ 12). С. 11.
- 221.**Верхнеудинскъ Улан-Удэ: сто лет назад** / В. Харитонов // Автомания. 2013. Октябрь Ноябрь. С. 27–28.

- 222.**12-15 июня 1890 г. 125 лет со дня проезда через Бурятию великого русского писателя А. П. Чехова на остров Сахалин** / В. А. Харитонов // Бурятия : календарь знаменат. и памят. дат на 2015 год : библиогр. указатель краевед. литературы / Респ. Бурятия, М-во культуры, Нац. б-ка Респ. Бурятия (Улан-Удэ), Центр библиографии и краеведения. Улан-Удэ, 2014. С. 100-105.
- 223. Малое народное училище 1793-1806 гг. и его первый учитель Николай Иванович Ощепков / В. А. Харитонов // Верхнеудинск: вехи истории: материалы науч.-практ. конф. (4 апр. 2014, Улан-Удэ) / Рус. православ. Церковь Улан-Удэн. и Бурят. епархии, О-во рус. культуры Респ. Бурятия, О-во культуры семейских Респ. Бурятия, Нац. б-ка Респ. Бурятия. Улан-Удэ, 2014. С. 161-162.
- 224. Неизвестная Верхняя Березовка; Небо над нами; О погоде;

- **«Бывают странные сближения...»** / В. А. Харитонов // Байкал. − 2014. − № 4. C.~150-160.
- 225.**Почему именем Бестужева?** / В. Харитонов // Новая Бурятия. 2014. 3 авг. С. 9.

- 226.**5-я Сибирская стрелковая дивизия в Верхнеудинске, верхнеудинские казачьи полки** / М. А. Харитонов // Сборник статей по материалам Круглого стола "Первая мировая война в истории Байкальского региона," посвящённого 100-летию со дня начала Первой мировой войны, 16 октября 2014 г. Ижевск, 2015. С. 4-10.
- 227. Селенгинский пехотный полк (1763-1786 гг.) / М. А. Харитонов // Этнокультурное наследие Сибири и туризм: проблемы и перспективы : материалы межрегион. науч.-практ. конф., посвящ. 350-летию со дня основания Селенгин. острога, 40-летию Новоселенгин. музея декабристов. Улан-Удэ : Изд-во БГСХА им. В. Р. Филиппова, 2015. С. 31-38.
- 228. Из истории метеопрогнозов / В. Харитонов // Мир Байкала. 2015. № 1. С. 50-52 : ил.
- 229. **«Из книг» Чехова** / В. Харитонов // Мир Байкала. 2015. № 3. С. 119.
- 230. «Верхнеудинск миленький городок» / В. Харитонов // Мир Байкала. 2015. № 4 (48). С. 86-87 : фот.
- 231.**Как сто лет тому назад** / В. Харитонов // Мир Байкала. 2015. № 4. С. 22-23 : карты.
- 232.**Пожары сто лет назад** / В. Харитонов // Информ Полис. 2015. 21 окт. (№ 42). С. 17.
- 233. Были и небылицы о Верхнеудинске / В. Харитонов // Информ Полис. -2015. -30 дек. (№ 52). -C.32.

- 234.**В вихре войн и революций** / Л. В. Курас, М. А. Харитонов // Улан-Удэ 350: история и современность : [коллективная монография] : в 2 т. Иркутск : Оттиск, 2016. Т. 1: XVII начало XX в. С. 287-301.
- 235. Верхнеудинск железнодорожный, военный и революционный... / М. А. Харитонов, А. М. Плеханова, Т. В. Паликова // История Улан-Удэ : пособие для учащихся 9-10-х классов общеобразоват. школ для факультатив. занятий. -2-е изд., доп. Улан-Удэ : Бэлиг, 2016. С. 78-89.
- 236.**Верхнеудинцы в Первой мировой войне** / М. А. Харитонов // История Улан-Удэ : пособие для учащихся 9–10-х классов общеобразоват. школ для факультатив. занятий. 2-е изд., доп. Улан-Удэ : Бэлиг, 2016. С. 114–122.

- 237. **Тамчинский дацан в фотоизданиях начала XX века** / М. А. Харитонов // Влияние и значение Тамчинского дацана в общественно-культурной жизни России : всерос. буддологическая конф. Улан-Удэ : Изд-во БГСХА им. В. Р. Филиппова, 2016. С. 15-21.
- 238. Станция Дивизионная «военный» Верхнеудинск / М. А. Харитонов // Улан-Удэ 350 лет: история, пространство, общество. Иркутск: Оттиск, 2016. С. 59-64.
- 239.**Первая фантастическая повесть о Байкале** / В. А. Харитонов // Байкал. -2016. -№ 1. C. 3-6.
- 240.**Заметки краеведа** / В. Харитонов // Байкал. 2016. № 5. С. 163-169. Содержание: Неизвестная Верхняя Березовка; Небо над нами; О погоде.
- 241. **Город в городе** / беседа с В. Харитоновым // «Аргументы и факты» в Бурятии. -2016. -3-9 февр. (№ 5). -C. 3.
- 242. «Байкальский адмирал» : что делал дед Анны Ахматовой на территории будущей Бурятии / В. Харитонов // Информ Полис. -2016. -16 марта (№ 11). -C. 18.
- 243. **Маршрутом Маржецкого** / В. Харитонов // «Московский комсомолец» в Бурятии. -2016. -11-18 мая (№ 20). С. 8.
- 244. Первые школы нашего города / В. Харитонов // Информ Полис. 2016. 6 сент. (№ 36). С. 36.
- 245.**Не только про кино** / В. Харитонов // Информ Полис. 2016. 28 дек. (№ 52). С. 28.

- 246.**225** лет со дня открытия первого в Забайкалье и на Дальнем Востоке Верхнеудинского малого народного училища / В. А. Харитонов // Бурятия : календарь знаменат. и памят. дат на 2018 год / М-во культуры Респ. Бурятия, Гос. архив Респ. Бурятия, Нац. б-ка Респ. Бурятия ; [ред. совет: Т. Г. Цыбиков, Н. В. Емонаков, А. А. Халматова]. Улан-Удэ, 2017. С. 30-32.
- 247.**200** лет со дня открытия Селенгинского бурятского приходского училища / В. А. Харитонов // Бурятия : календарь знаменат. и памят. дат на 2018 год / М-во культуры Респ. Бурятия, Гос. архив Респ. Бурятия, Нац. б-ка Респ. Бурятия ; [ред. совет: Т. Г. Цыбиков, Н. В. Емонаков, А. А. Халматова]. Улан-Удэ, 2017. С. 95-96.
- 248.Приключения кинооператоров / В. Харитонов // «Московский комсомолец» в Бурятии. 2017. 11-18 янв. С. 19.
- 249. Счастливчик Залман / В. Харитонов // «Московский комсомолец» в Бурятии. 2017. 25 янв. 1 февр. (№ 5). С. 9.
- 250. Незаслуженно забытый : трагическая судьба одного из первых

- исследователей природы Бурятии / В. Харитонов // Информ Полис. 2017. 25 янв. С. 24 ; 1 февр. С. 29.
- 251. Узнайте своих героев / В. Харитонов // Информ Полис. 2017. 10 мая (№ 23). С. 29.
- 252.**Первые климатологи за Байкалом** / В. Харитонов // Информ Полис. -2017.-7 июня (№ 23). С. 29.
- 253. **Беда,** доставшая республику: как жители Бурятии страдали от засушливых периодов прошлых лет / В. Харитонов // Информ Полис. − 2017. 16 авг. (№ 33). С. 13.

- 254. **Мост и люди** / М. А. Харитонов, В. А. Харитонов // Верхнеудинск Улан-Удэ: 95 лет со статусом столицы : материалы городской конф.-конкурса / Ком. по культуре Адм. г. Улан-Удэ, Централ. гор. б-ка им. И. К. Калашникова. Улан-Удэ, 2018. С. 100-106.
- 255.**Верхнеудинский листок** / В. А. Харитонов // Байкал. 2018. № 1. С. 161-175. Содержание: Вокруг Чехова ; Белый месяц в Маймачене ; Рождество в Сибири ; Верхнеудинск ярмарочный ; Золото старого Забайкалья.
- 256. Дацаны Забайкалья в фотоизданиях начала XX в. / М. А. Харитонов // Вестник Восточно-Сибирского государственного института культуры. Улан-Удэ, 2018. № 3 (7). С. 68-81.
- 257.**Николай Козьмин** : биографическая справка / В. Харитонов, М. Харитонов // Байкал. -2018. -№ 4. C. 140-141.
- 258. О Владимире Ветове, авторе "Байкальских рассказов" / А. Базов, Ю. Неронов, В. Харитонов // Байкал. 2018. № 5. С. 68-71.
- 259. Сквозь судьбы и эпохи / [беседа с краеведом В. Харитоновым] ; записал М. Цыренов // «Аргументы и факты» в Бурятии. 2018. 30 мая 5 июня (№ 22). С. 3.
- 260. **Люди и мост** / В. Харитонов // Молодежь Бурятии. 2018. 20 июня (№ 25). С. 11.
- 261. **Лофант лекарство на огородной грядке** / В. Харитонов // Молодежь Бурятии. 2018. 18 июля (№ 29). С. 21.
- 262.Дальневосточная Бурятия: возвращение на круги своя / В. Харитонов // «Московский комсомолец» в Бурятии. 2018. 12-19 дек. (№ 51). С. 4.

2019

263.**Неизвестная Верхняя Березовка** / В. А. Харитонов // Отчий край : краевед. сборник / [сост.: В. Б. Базаржапов, Е. А. Голубев]. — Улан-Удэ, 2019. — Вып. 4. — С. 211-214.

- 264. **БЛАГОдетельствовали на мост**. Как проектировали, строили и трепетно относились верхнеудинцы к девятипролётному мосту через Уду / В. Харитонов, М. Харитонов // Мир Байкала. 2019. № 2 (62). С. 72-74: ил.
- 265. **Бурятия родина разведчиков** / В. Харитонов // «Московский комсомолец» в Бурятии. 2019. 16-23 янв. (№ 4). С. 19.
- 266.**На наш век хватит?** / В. Харитонов // Молодежь Бурятии. 2019. 14 авг. (№ 33). С. 11.
- 267. **Неизвестная Верхняя Березовка** / В. Харитонов // Бурятия. 2019. 6 сент. (№ 67). С. 10.
- 268. **Город, который построил Минерт** / В. Харитонов // Информ Полис. 2019. 2 окт. (№ 39). С. 22.
- 269. **Распрей никогда не бывает** / В. Харитонов // Информ Полис. 2019. 30 окт. (№ 43). С. 27. Публикация на основе статьи Сергея Гавриловича Рыбакова в журнале "Новое слово", 1912 год, № 11
- 270.**Маленькая выставка большого архитектора** / В. Харитонов // Молодежь Бурятии. -2019.-6 нояб. (№ 45). С. 19.

- 271.«...признавая необходимость для образования юношества». К 155-летию Новоселенгинской средней школы, 1845-2000 гг. / В. А. Харитонов // Новоселенгинская школа: веков связующая нить. Новоселенгинск, 2020. С. 24-25.
- 272. Русско-монгольская школа / В. А. Харитонов // Новоселенгинская школа: веков связующая нить. Новоселенгинск, 2020. С. 26.
- 273. Перекрёсток гастрономических изысков / В. Харитонов // Мир Байкала. -2020. № 2. С. 80-81.
- 274.**Пельмени в шампанском** / В. Харитонов // «Московский комсомолец» в Бурятии. -2020. -15-22 янв. (№ 3). С. 7.
- 275.**История одного документа** / В. Харитонов // «Московский комсомолец» в Бурятии. -2020. -22-29 янв. (№ 4). -C. 19.
- 276. **Байкал в «минуты роковые»** / В. Харитонов // Новая Бурятия. 2020. 17 февр. (№ 5). С. 9.
- 277. **Крылья над Верхнеудинском** / В. Харитонов // Молодежь Бурятии. 2020. 19 февр. (№ 8). С. 11.
- 278.**Неизвестный Доржи Банзаров** / В. Харитонов // «Московский комсомолец» в Бурятии. 2020. 18-25 марта. С. 20.
- 279. **Особо секретный отряд** / В. Харитонов // «Московский комсомолец» в Бурятии. -2020.-8-15 апр. -C. 8.
- 280. **Привезли и заразили** / В. Харитонов // «Московский комсомолец» в Бурятии. -2020. -20-27 мая (№ 21). -C.19.

281. **«А кто курит табак, тому ноздри рвать»** / В. Харитонов // «Московский комсомолец» в Бурятии. -2020. -15--22 июля (№ 29). - С. 7.

2021

- 282. Верхнеудинск ярмарочный / В. А. Харитонов // Занимательный Улан-Удэ. Улан-Удэ, 2021. С. 44-47.
- 283. **Горели... и горим** / В. А. Харитонов // Занимательный Улан-Удэ. Улан-Удэ, 2021. С. 47-50.
- 284. **Маленькая выставка большого архитектора** / В. А. Харитонов // Занимательный Улан-Удэ. Улан-Удэ, 2021. С. 50-52
- 285.**5-я Сибирская стрелковая дивизия** / М. Харитонов // Георгиевские кавалеры Забайкалья Герои Даурии. Чита : Экспресс-изд-во, 2021. С. 609-617.
- 286.**У истоков городской промышленности** / В. А. Харитонов // Занимательный Улан-Удэ. Улан-Удэ, 2021. С. 40-44.
- 287. Почтовая открытка начала XX века как источник для изучения лучного комплекса бурят / Р. М. Харитонов, М. А. Харитонов // Вестник НГУ. Серия: История, филология. 2021. Т. 20, № 7: Археология и этнография. С. 144—156.
- 288. Счастливчик Залман / В. Харитонов // «Московский комсомолец» в Бурятии. 2021. 3-9 мая (№ 10). С. 9.

- 289. **Верхнеудинск** / Виктор Харитонов // Занимательный Улан-Удэ. Книга 2. Улан-Удэ : Респ. тип., 2022. С. 188.
- 290. Полки селенгинские... / М. А. Харитонов // Георгиевские кавалеры Забайкалья Герои Даурии-2 / авт.-сост. В. Ю. Апрелков ; ред. Г. А. Жеребцов. Чита : Экспресс-Изд-во, 2022. С. 21-38.
- 291.**О судьбах великих, связанных с нашим краем** / В. Харитонов // Мир Байкала. 2022. № 1. С. 74-77.

Стихи Виктора Харитонова

292. **Я вернусь в позапрошлую среду** / Виктор Харитонов. — Улан-Удэ : ЭКОС, 2021. — 104 с., ил.

- 293. Хиросима; Посвящается памяти чилийского поэта Пабло Неруды / Виктор Харитонов // Иркутский университет. 1984. 11 апр. (№ 12). С. 4.
- 294. «Живут не без чьей-то помощи…» / Виктор Харитонов // Иркутский университет. -1984. -9 мая (№ 15). С. 2.
- 295. **Гимн рекам** / Виктор Харитонов // Иркутский университет. 1984. 14 нояб. (№ 25). С. 3.
- 296. «Наследники не Рима Ассирии…»; «Быть может, не прав я…»; «Когда глаза устанут от цветов…»; «И сказал кагану дракон…»; «И снова Рим…»; «Жили мы, деля и радость и горе…» / Виктор Харитонов // Небо над нами: сб. стихов. Иркутск, 1996. С. 5, 8, 9, 16, 21. Самиздат.
- 297. «Астерий»; «Убить дракона» («Не будет попирать закон...»); «Быть может, не прав я...»; «Россия, родина, река...»; «Я разбит и растерян...»; «Час ожиданья и проклятий...» / Виктор Харитонов // В предчувствии шедевра...: сборник стихов. Иркутск, 1996. С. 16—19. (Кировскому району города Иркутска 55 лет).
- 298. Поэтам («Поэт в России больше, чем поэт...») / Виктор Харитонов // Новая Сибирская газета. 1997. 23 янв. (№ 3). С. 15.
- 299. «Проведена незримая черта...»; «Когда глаза устанут от цветов...»; «Жили мы, деля и радость и горе...»; «И снова Рим. В печальной перспективе...»; «Наследники не Рима Ассирии...» / Виктор Харитонов // Ветер Востока = Зүүн зүгэй һэбшээн : стихи и песни (на русском и бурятском языках). Улан-Удэ : Наран, 1998. С. 30—32. (Посвящается 50-летию ВЛКСМ).
- 300. «И снова Рим...» ; «Наследники не Рима Ассирии...»; «Жили мы, деля и радость, и горе...» / Виктор Харитонов // Бурятия. 1998. 5 сент. С. 10.
- 301.«Сны, корабли…» / Виктор Харитонов // Бурятия. 1999. 12 февр. (№ 27). С. 8. Содержание: Молитва Ясона; «Корабль мой подобен четвергу…»; «У железа привкус сырости…»; Памяти В. П.; Памяти деда Александра Поликарповича.
- 302.**Н.Л. ; Памяти деда Александра Поликарповича** / Виктор Харитонов // Дальний Восток. 2000. № 11–12. С. 12–13.
- 303. Селенга (Гимн Селенгинского района Республики Бурятия); Школа над Селенгой / Виктор Харитонов // Моя Бурятия. Минии Бураяд орон: [Ноты]: [сборник песен] / Пурбо Дамиранов. Улан-Удэ: Респ. тип., 2019. С. 70-72, 178-179.

Список электронных ресурсов

- 304. **Байки из подвала. Серебряный век Верхнеудинска. Поэзия** : видеосюжет / В. Харитонов ; ТИЦ Байкал. 13 мая 2020. URL: https://www.youtube.com/watch?v=RL3EX-UVoGg (дата обращения: 01.12.2021). Изображение (движущееся; двухмерное): видео.
- 305. **Байки из подвала. Почему стоит перечитать классику :** видеосюжет / В. Харитонов. 25 апр. 2020. URL: https://www.youtube.com/watch?v=FYAtNWnZLPQ (дата обращения: 01.12.2021). Изображение (движущееся; двухмерное): видео.
- 306. **Байки из подвала.** Эпидемии в **Бурятии**: аудиоролик / В. Харитонов. 18 апр. 2020. URL: https://www.youtube.com/watch?v=ZyYXbDQiYuw (дата обращения: 01.12.2021). Изображение. Устная речь: электронные.
- 307.**Верхнеудинск. Кино и кинотеатры** : видеосюжет / В. Харитонов ; ТИЦ Байкал. 18 мая 2020. URL: https://www.youtube.com/watch?v=11vI4AFCueU (дата обращения: 01.12.2021). Изображение (движущееся; двухмерное): видео.
- 308.**Вокруг Чехова** / В. Харитонов URL: http://uumuseum.ru/journey_to_vu/detail.php?ID=112 (дата обращения: 01.12.2021). Текст : электронный.
- 309. «Когда глаза устанут от цветов» : стихи / Виктор Харитонов. URL: http://niniana-nsk.narod.ru/biblio/haritonov.html (дата обращения: 01.12.2021). Текст : электронный.
- 310.**Неизвестный Доржи Банзаров**: записки краеведа из Бурятии / Виктор Харитонов. URL: https://ulan.mk.ru/social/2020/03/18/neizvestnyy-dorzhi-banzarov-zapiski-kraeveda-iz-buryatii.html (дата обращения: 17.11.2021). Текст: электронный.
- 311. «**Нетипичный Улан-Удэ»** / интервью с краеведом Виктором Харитоновым ; беседовал Митап Цыренов. URL: https://yandex.ru/turbo/baikal-
- <u>daily.ru/s/news/16/407249/?utm_source=turbo_turbo</u> (дата обращения: 17.11.2021). Текст : электронный.

Коллекция открыток и фотографий Харитоновых в изданиях

312. **Буряты. Традиции и культура** = The Buryats: traditions and culture : [альбом / М-во культуры Респ. Бурятия ; сост. Γ . Т. Башкуев]. — Улан-Удэ :

- Соел Паблишерс, 1995. 297 с. : фот. цв., цв. ил., рис., фот. Текст параллельно на русском, английском языках.
- 313.**Верхнеудинск Улан-Удэ. От острога до столицы** : [к 330-летию города / авторы-составители: Б. Б. Михайлов, С. М. Конечных, Т. Р. Санжицыбикова]. Улан-Удэ : [б. и.], [1996]. [22] с. : фот. цв.
- 314.**Зориктуев Б. Р.** Буряты : этногр. очерк / Б. Р. Зориктуев ; М-во образования и науки Респ. Бурятия, Рос. акад. наук, Сиб. отд-ние, Ин-т монголоведения, буддологии и тибетологии. Улан-Удэ : Бэлиг, 2000. 48 с. : ил., фот.
- 315. Улан-Удэ: история и современность = Ulan-Ude : history and modern day / сост.: А. Б. Иметхенов, Е. М. Егоров. Улан-Удэ : Изд-во БНЦ СО РАН, 2001. 480 с. : ил., фот.
- 316. Сокровища культуры Бурятии : спец. вып. прилож. к журн. М-ва культуры РФ № 1 (1) / [Правительство РБ, М-во культуры РБ ; гл. ред. А. М. Тарунов ; худож.: А. М. Тарунов, А. В. Якушев]. Санкт-Петербург : ИВАН ФЕДОРОВ, 2002. 320 с. : фото.цв. (Наследие народов РФ).
- 317. **Летопись Кяхты** / [авт.-сост.: Б. Б. Михайлов [и др.]. Улан-Удэ : Нова-Принт, [2003]. 26 с. : ил., фот.
- 318. **Козулин А. В.** Демографические процессы в Забайкалье: (конец XIX начало XX в.) / А. В. Козулин. Улан-Удэ : Изд-во Бурят. госун-та, 2004. $209 \, \mathrm{c}$.
- 319. **Город, устремленный в будущее** : спецвыпуск, посвящённый 130-летию Верхнеудинской думы и 10-летию Улан-Удэнского горсовета / [гл. ред.: Л. П. Шишмарева ; науч. ред. К. Б.-М. Митупов]. Улан-Удэ : ЭКОС, 2006 (НоваПринт). 48 с. : цв. ил.
- 320. Семейские Забайкалья / Правительство Респ. Бурятия, Ин-т монголоведения, буддологии и тибетологии СО РАН; [ред. кол.: Б. В. Базаров и др.; ред. Е. И. Борисова; художник Д. Т. Олоев]. Улан-Удэ: НоваПринт, 2007. 199 с.: фот., фот. цв.
- 321.**Паликова Т. В**. Купечество Верхнеудинск Улан-Удэ / Т. В. Паликова, Л. В. Кальмина, О. Э. Мишакова. Улан-Удэ : ЭКОС, 2007. 190 : ил., фот.
- 322. Дондокова Л. Ю. Статус женщины в традиционном обществе бурят (вторая половина XIX начало XX вв.) / Л. Ю. Дондокова. Улан-Удэ : Изд-во БГСХА им. В. Р. Филиппова, 2008. 208 с.
- 323.**Земля Ваджрапани. Буддизм в Забайкалье.** Москва : Дизайн. Информация. Картография, 2008. 600 с.
- 324. **Октябрьскому району Улан-Удэ 70 лет**. Улан-Удэ, 2008. 96 с.

- 325.**Семёнов Е. В.** Католическая церковь Забайкалья (1839-1930 гг.) : очерк истории / Е. В. Семёнов. Улан-Удэ : Изд.-полигр. комплекс ФГОУ ВПО ВСГАКИ, 2009. 161 с.
- 326.**Демин Э. В.** «Золотая россыпь» Селенгинска. [В 3 кн. Кн.] 1 : Историко-краеведческие очерки / Э. В. Демин. Улан-Удэ : НоваПринт, 2009.-320 с.
- 327.**Демин Э. В.** «Золотая россыпь» Селенгинска. [В 3 кн. Кн.] 3 : Исторические материалы / автор-составитель Э. В. Демин. Улан-Удэ : «НоваПринт, 2010. 480 с.
- 328.**Затеева Н. А.** Социально-культурная деятельность в Восточной Сибири: история становления, современное состояние и перспективы развития / Н. А. Затеева, С. П. Татарова. Улан-Удэ : Изд.-полигр. комплекс ФГОУ ВПО ВСГАКИ, 2010. 169 с.
- 329. **Жалсараев А.** Д. Время. События. Люди: хронологический перечень дат и фактов из истории этнической Бурятии (эпоха палеолита 2010 год) / А. Д. Жалсараев; [науч. ред. М. А. Харитонов]. Улан-Удэ: Респ. тип., 2011. 407 с.: ил. (Серия краеведческой литературы).
- 330.**Махачкеев А. В.** Бухэ барилдаан. Особенности бурятской национальной борьбы / Махачкеев А. В., Нагуслаева Т. М. Улан-Удэ : НоваПринт, 2011. 156 с.
- 331. Улан-Удэ сердце Российской Азии: 4 эпохи 4 веры 4 стороны света / Адм. города Улан-Удэ. Улан-Удэ: Экос, 2011. 207 с.: фото. цв.
- 332. Региональная национально-культурная автономия татар Бурятии: история, становление, перспективы развития / С. Р. Баталова, Л. В. Кальмина, С. З. Ахмадулина [и др.]. Улан-Удэ : Изд-во Бурят. госун-та, 2012. 304 с.
- 333. История Улан-Удэ. Кемерово : Кузбассвузиздат, 2012. 160 с.
- 334. **История Улан-Удэ** : пособие для учащихся 9–10-х классов общеобразоват. школ для факультатив. занятий. Улан-Удэ : Бэлиг, 2012. 256 с.
- 335.**Петров В.** Антарктида Константина Торсона / В. Петров. Улан-Удэ : Домино, 2014. 66 с.
- 336.**Институт становления национально-культурных автономий в регионах России** : в 2 т. / С. Р. Баталова, Л. В. Кальмина, С. З. Ахмадулина, В. В. Кондратьева. Улан-Удэ : Изд.-полигр. комплекс ФГОУ ВПО ВСГАКИ, 2014. 2 т.
- 337.**Улан-Удэ 350: история и современность** : [коллективная монография]. В 2 т. Т. 1. XVII начало XX в. Иркутск : Оттиск, 2016. 372 с.

- 338.**История Улан-Удэ** : учеб. пособие для учащихся 9-10-х классов общеобразоват. школ для факультатив. занятий. 2-е изд., доп. Улан-Удэ : Бэлиг, 2016. 255 с.
- 339. **Татары на Байкале: от истории и становления общины к развитию национально-культурной автономии** / С. Р. Баталова, Л. В. Кальмина, С. 3. Ахмадулина [и др.]. Улан-Удэ : ЭКОС, 2017. 184 с.
- 340. **Мой предок Георгиевский кавалер.** [Западное Забайкалье : сборник] / О-во рус. культуры Респ. Бурятия, Ком. по межнацион. отношениям и развитию граждан. инициатив Респ. Бурятия, Забайкал. казачье войско Союза казаков России ; [фотографии М. А. Харитонова]. Улан-Удэ : НоваПринт, 2018. 200 с. : ил., фот., фот. цв.
- 341. **Байкал на почтовых открытках 1898—1917** : историко-библиогр. альбом-каталог / Куренков В. В., Медведев С. И., Чертилов А. К. Иркутск : Принт Лайн, 2020.-580 с.
- 342.**Татары на Байкале** / С.Р. Баталова, Л.В. Кальмина [и др.]. Улан-Удэ : ЭКОС, 2020. 200 с.
- 343.**Георгиевские кавалеры Забайкалья Герои Даурии.** Чита : Экспресс-изд-во, 2021. 688 с.
- 344. **Леонов** Д. Архив Харитоновых / Денис Леонов, Виталий Щербак // Каталог-альбом экспонатов казачьей истории в музеях Республики Бурятия / Денис Леонов, Виталий Щербак. Улан-Удэ, 2021. С. 6-19.
- 345.**Семнадцать Больших Светильников**. Материалы к жизнеописанию Хамбо-лам / Васильева И. Г. Санкт-Петербург : Изд. А. Терентьева («Нартанг»), 2021.-464 с.

Публикации о Викторе Александровиче Харитонове

- 346.**Идет пресс-конференция в «Кипарисной»...** // Пионерская правда. 1979. 4 мая (№ 36). С. 3.
- 347. **Демин** Э. [В приводимом ниже фрагменте] / Э. Демин // Байкал. 1994. № 1. С. 147.
- 348. Дамдинов С. Следуя традициям декабристов / С. Дамдинов // Селенга. 1994. 23 дек. (№ 86). С. 4.
- 349. **Максимов А.** Поединок с воином Каганата / Алексей Максимов // Информ Полис. 1998. 13 авг. (№ 51). С. 5.
- 350. **Герасимова Н.** Редкие книги Бурятии / Надежда Герасимова // Информ Полис. -2002. -28 авг. (№ 34). С. 4.
- 351. **Бадмацыренова Ю.** Часы с вековой историей / Юлиана Бадмацыренова // Информ Полис. 2009. 15 июля (№ 28). С. 18.
- 352.**Двойной юбилей Горсовета** // Новая Бурятия. 2010. 6 дек. Упоминание о В.А. Харитонове.
- 353. **Начинаются экскурсии по Улан-Удэ** / фото В. Матвиевский // Правда Бурятии. -2014. -3 апр. (№ 14). С. 3 : фот.
- 354. **Матвеева С.** «Приносите свои истории» / С. Матвеева // Номер один. 2014. 3 сент. (№ 35). С. 28.
- 355.**Матвеева С.** Бурятия впервые отметила День дарителя / С. Матвеева // Номер один. 2014. 19 нояб.
- 356. Дармаев А. Дом Титова оставлен на произвол судьбы / Алексей Дармаев // Новая Бурятия. 2018. 26 марта. С. 1, 5. В том числе о В.А. Харитонове.
- 357.**Невский Ю**. Открытый мир знаний / Юрий Невский // Бурятия. 2018. 3 окт. (№ 96). С. 24 : фот. цв. В том числе о В. А. Харитонове.
- 358.**Таких, как ты, так просто не забудут**... / Ч. Аханянов, Л. Кальмина, А. Махачкеев, Л. Шишмарёва // Мир Байкала. 2020. № 2. С. 76-79 : фот. цв.
- 359.Светлая память // Мир Байкала. 2020. № 4. С. 78-79 : фот. цв.
- 360.**Бальжиева В.** Добрый друг, искатель и поэт : ушел из жизни известный краевед Виктор Харитонов / В. Бальжиева // Информ Полис. − 2020. 20 мая (№ 20). С. 3 : фот.
- 361.**Ушёл из жизни известный краевед** // Новая Бурятия. 2020. 25 мая (№ 19). С. 2.
- 362.**Голубев Е. А.** Вспоминая их имена / Е. А. Голубев // Занимательный Улан-Удэ. Улан-Удэ, 2021. С. 8-14.

- 363. **Жаргалова Р.** Д. 4 апреля 1967 г. 55 лет со дня рождения Виктора Александровича Харитонова (1967-2020), краеведа-историка / Р. Д. Жаргалова // Бурятия : календарь знаменат. и памят. дат на 2022 год / М-во культуры Респ. Бурятия, Гос. арх. Респ. Бурятия, Нац. б-ка Респ. Бурятия, Центр библиогр. и краеведения ; сост. З. Б. Жигмитова, Э. Ц. Манханова, М. С. Новолодская, М. М. Соснина. Улан-Удэ, 2021. С. 114-117.
- 364. **Махачкеев А.** «Я вернусь в позапрошлую среду» / Александр Махачкеев // Бурятия. -2021.-1 дек. -C.4.
- 365. **Харитонов Виктор Александрович** (1967-2020) // Российские исследователи Монголии (XIX начало XXI в.) : биобиблиографический справочник / (авторы-составители: Кузьмин Ю. В., Дугаров В. Д., Полянская О. Н., Нолев Е. В., Василенко В. А.) ; отв. ред. Б. В. Базаров. Иркутск : Репроцентр, 2022. С. 527-528.
- 366. **Махачкеев А.** У краеведов Год Кяхты / Александр Махачкеев // Бурятия. − 2022. − 19 янв. (№ 3). − С. 4. − В том числе о В.А. Харитонове.
- 367. Улзытуев А. Кузнечик дорогой / Амарсана Улзытуев // Бурятия. 2022. 23 нояб. (№ 93). С. 20 ; 30 нояб. (№ 95). С. 21.
- **368.Иванов А.** «Был неформалом» / Артемий Иванов. URL: https://ulanude.bezformata.com/listnews/druzya-i-kollegi-viktora-haritonova/84330101/ (дата обращения: 25.11.2021). Текст: электронный.

Указатель заглавий трудов

«А в Иркутиуме – весна…» – 292 «А кто курит табак, тому ноздри рвать» — 218,281Актуальные проблемы отбора содержания курса «История Бурятии» – 8 Акулы пера начала века – 56 Антон Штукенберг вспоминает о Бурятии – 188 «Астерий» -292, 297Б.В. Белозеров – 4 Бабр – это тигр – 15 Байкал в «минуты роковые» – 276 Байкал открыт каждому – 184 «Байкальский адмирал» – 242 Байки из подвала. Почему стоит перечитать классику – 305 Байки из подвала. Серебряный век Верхнеудинска. Поэзия – 304 Байки из подвала. Эпидемии в Бурятии – 306 Баташев Иван Васильевич – 3 Беда, доставшая республику – 253 «Без родины, без сна, без корабля...» – 292 «Безумия слепое торжество...» – 292 Белецкий Павел Кузьмич – 4 Белый месяц в Маймачене – 138, 255 Белый Старец – бурятский Дед Мороз? – 74 БЛАГОдетельствовали – на мост – 264 Блэз Сандрар: невоображаемая поездка через Бурятию – 161 «Бурят» на Амуре – 123, 166 Бурятия на старой открытке. Окно в прошлое – 12 Бурятия – родина разведчиков – 265 Бурятские красавицы: образ бурятской девушки в 18 веке – 54 Бурятские меценаты – 50, 65, 79, 110, 132 Бурятские Третьяковы – 100 Бурятский иеромонах – 167 Буссе Федор Федорович – 5 «Бывают странные сближения...» - 224 «Был день похож на массу прочих...» – 292 «Был нужен свет, и он до нас дошел...» – 292 Были и небылицы о Верхнеудинске – 233 Былое и дума – 125 «Быть может, не прав я...» -292, 296, 297

В вихре войн и революций – 234

В самый первый класс – 139

«В сумраке амфитеатра...» – 292

В Улан-Удэ была открыта первая в России международная авиалиния – 141

В Улан-Удэ открылась выставка Петра Поначевного – 210

«В час ожиданья и проклятий...» – 292

Верхнеудинск – 289

Верхнеудинск железнодорожный, военный и революционный... – 189, 235

Верхнеудинск. Кино и кинотеатры – 306

«Верхнеудинск – миленький городок» – 164, 230

Верхнеудинск на почтовой открытке (1904-1917 гг.) – 122

Верхнеудинск на старой открытке – 62

Верхнеудинск – улыбающийся франтик – 61

Верхнеудинск ярмарочный – 192, 255, 282

Верхнеудинский листок – 255

Верхнеудинскъ – Улан-Удэ: сто лет назад – 221

Верхнеудинцы в Первой мировой войне – 190, 236

Взгляни на дом свой – 26

Взрослые играют в ... историю: фестиваль клубов исторической реконструкции – 38

«Вначале было «было» – 292

Воинская символика образа волка в культурах народов Центральной Азии – 47

Воины-волки в социокультурной традиции Сибири и Центральной Азии – 92

«Вокруг глазная клиника...» – 292

Вокруг Чехова – 153, 255, 308

Воспоминания о Думе, или Назад в будущее – 187

Воспоминания о старой Думе – 69

Воспоминания о старой школе – 213

«Вот мой рот на раскрытой ладони» – 292

«Все путем, ребята, все путем...» – 292

Встреча с доктором Кириловым – 162

Второвы и другие – 25

Выборы городского головы в XIX веке – 169

«Вырвана власть ...» – 292

Где эти улицы – 37

Герои Сен-Готара на Хамар-Дабане – 66

Гимн рекам -292, 295

Горели ... и горим – 163, 283

Город в городе – 241

Город, который построил Минерт – 268

«Город окрасился ярко...» – 292

Городские Головы Верхнеудинска – 118

«Да какая ты все же дура...» – 292

Дальневосточная Бурятия: возвращение на круги своя – 262

Дацаны Забайкалья в фотоизданиях начала XX в. – 256

[Дацаны на почтовой открытке] – 129

25 лет без Петряева – 195

12-15 июня 1890 г. – 125 лет со дня проезда через Бурятию великого русского писателя А. П. Чехова на остров Сахалин – 222

225 лет со дня открытия первого в Забайкалье и на Дальнем Востоке Верхнеудинского малого народного училища – 246

200 лет со дня открытия Селенгинского бурятского приходского училища – 247

260 лет со дня рождения путешественника, естествоиспытателя П.С. Палласа — 93

Дед Ахматовой – сибирский жандарм – 196

Декабрист Бестужев о Забайкальских пожарах – 22

Декабристы и их окружение по метрическим книгам церквей города Селенгинска – 94

Дело не в ошибках, дело в другом... – 1

Деревянная армия Алексея Сукнева – 77

Для поощрения храбрости и мужества – 126

Дом потомка Гоголя – в запустении – 59

Домы сделались в воде выше окон... – 34

Доходы и расходы: сто лет назад – 84

Думы и головы Верхнеудинска – 89

Ехали на новые места... – 7

«Живут не без чьей-то помощи...» — 292, 294

«Жили мы, деля и радость и горе...» – 292, 296, 299, 300

Забайкальские «шалости» Василия Нарышкина – 19, 114, 200

Забытый памятник Победе – 205

Заметки краеведа – 240

Заметки на полях – 2

Засуха XIX века – 170

Золото старого Забайкалья – 134, 203, 255

«И был бы город наш спасен...» – 292

«И волею волчьей мы вооружимся...» – 112

«И горькое вино текло рекой» – 292

«И небо перевернутым бокалом...» – 292

«И сказал кагану дракон...» – 292, 296

«И снова Рим...» – 292, 296, 299, 300

Иван Галкин и его время – 202

Из истории метеопрогнозов – 228

«Из книг» Чехова – 229

Из стран полуденной России – 104

Из тайги, тайги дремучей... – 104

[Историческая справка к статье Е. Капустиной «Одигитрий возрождается»] – 81

История одного документа – 275

«Итак, начнем: из первых слов...» – 292

К биографии Ринчин-Нимы Ванчикова – 9

К вопросу о месте и времени рождения Алексея Старцева – 130

К истории первого собрания сочинений Доржи Банзарова – 6

К происхождению этнонима бурят – 71

К семантике хуннской легенды о воцарении Модэ – 95

Как казак Петлин установил торговлю России с Китаем – 206

Как казаки с монголами выпивали – 102

Как Кяхта отметила победу над Наполеоном – 67

«Как мало нас...» – 292

Как Муравьев сынков обженил – 115

Как сибиряки водку пили – 24

Как сто лет тому назад – 231

Как царям докладывали о погоде в Бурятии – 201

«Камнем, именем, кораблем...» – 292

Китайский Белый месяц в Маймачене – 13

Кладбища Улан-Удэ – 57

«Когда боевые подруги...» – 292

«Когда глаза устанут от цветов...» – 292, 296, 299, 309

«Корабль мой подобен четвергу...» – 292, 301

Крылья над Верхнеудинском – 277

Кто он, "дикой тунгус" Пушкина? - 60

Кяхтинское училище китайского языка Иакинфа Бичурина – 156

Летопись Кяхты: архивные материалы – 109

Лик волка-99. Второй фестиваль клубов исторической реконструкции — 64

Лофант – лекарство на огородной грядке – 261

«Лысеющий, близорукой...» – 292

«Любимая, солнце мое...» – 292

Люди и мост – 260

Лютеранин в Бурятии – 198

Маленькая выставка большого архитектора – 270, 284

Малое народное училище 1793-1806 гг. и его первый учитель Николай Иванович Ощепков – 223

Марсианские хроники – 292

Маршрут века: начало и перспективы – 133

Маршрутом Маржецкого – 243

Метрические книги церквей города Селенгинска как один из источников

биографий декабристов Н.А. и М.А. Бестужевых и К.П. Торсона – 10

«Мне нечего сжимать в своей руке...» – 292

Многоликий Верхнеудинск – 127

Моисей Кроль и приключения селенгинской библиотеки – 216

Молитва Ясона – 292, 301

Монголия в открытках А.В. Бурдукова – 131

«Монголия и «монгольский вопрос» – 28

Мост и люди – 256

«Мы жилы рвем, кричим, мы жилы рвем...» – 292

«Мы не знаем точной даты...» – 292

«Мы придем, молитесь богу своему...» – 292

«Мысли сжигали в костре...» – 292

Н. Н. Козьмин – 48

H.Л. - 292, 302

На наш век хватит? – 266

Наводнение 1830 года – 35

Наследие Ивана Багашева – 211

«Наследники не Рима – Ассирии...» – 292, 297, 300, 301

Наследство казака Ивана Петлина – 20, 128

Наследство Кобылкина – 36

«Настоящий умственный аристократ» – 158

Наши за границей – 101

«Не будет попирать закон...» – 292

«Не донесу, не донесу...» -292

«Не осудят, а я – подавно…» – 292

Не «потерять время своей жизни» – 172

«Не разделяйте пламени свечи...» – 292

«Не считали на этом съезде…» – 292

Не только про кино – 245

Небо над нами -33, 221, 225, 241

Незаслуженно забытый – 249

Неизвестная Верхняя Березовка – 208, 224, 240, 263, 267

Неизвестное письмо К. П. Торсона – 43, 76, 137

Неизвестный Банзаров – 145

Неизвестный Доржи Банзаров – 278, 310

Неруда на Байкале и в Монголии – 44

«Нетипичный Улан-Удэ» – 311

Неудачная публикация (письма Г.Н. Потанина М.Н. Хангалову) – 11

Николай Козьмин: биографическая справка – 257

«Ну никак не поймешь ты, чудила...» – 292

Новоселенгинские меценаты и просветители – 107, 119

О Владимире Ветове, авторе "Байкальских рассказов" – 258

О погоде – 224, 240

О судьбах великих, связанных с нашим краем – 291

Облавные охоты в культуре тюрко-монгольских народов – 96

Облепиховка – 75

Образ волка в социокультурной традиции народов Центральной Азии – 70

Образ волка у номадов Центральной Азии – 49

Обряд окропления знамени в тюрко-монгольской традиции – 111

Огонь, вода и ... телеграммы – 27, 214

Одна судьба – 45

Она – как компас – 29

«Опальный фельдмаршал...» - 292

«Осень – основа стихов...» – 292

Основатель Баргузина – 40

Особо секретный отряд – 279

Открылись пушечной пальбой – 116

«Падают листья, под тяжестью их плоскостей...» – 292

Памяти В.П. -292,300

Памяти Г. Ив. – 292

Памяти деда Александра Поликарповича – 292, 301, 302

Памяти последнего городского поэта: 60-летию поэта В.В. Липатова – 87

Пасха в Сибири, или Праздник мира, весны и труда – 55, 149

«Паучок мой, мой кузнечик...» – 292

Пельмени в шампанском – 274

Первая городская Дума – 86

Первая фантастическая повесть о Байкале – 239

Первой газете Забайкалья «Кяхтинский Листок» – 150 лет – 207

Первые герои – забайкальцы – 143

Первые климатологи за Байкалом – 252

Первые школы нашего города – 244

Первый бурятский дипломат – 142

Первый исследователь бурятского и эвенкийского казачества Федор Буссе -204

Первый курорт в Забайкалье – 178

Первый учитель Верхнеудинска – 41

Первый фотограф Бурятии – 194

Перекрёсток гастрономических изысков – 273

Песня, прошедшая две войны – 151

Петр Першин – первый журналист Забайкалья – 219

Петр Трунев и декабристы – 186

Петр Трунев. Дополнение к биографии – 14

Печальное кладбище – 152

Пиво – это тоже история, или "Фараоны" на Байкале – 105

Письма с забытой войны – 21

Письма с первой мировой – 103, 135

Письмо декабриста К.П. Торсона управляющему Иркутской губернией

А.В. Пятницкому – 97

«Пишу на высоте 1300 метров...» – 106

Пожары сто лет назад – 232

«Полки селенгинские...» – 290

Положение женщин у бурят – 197

«Попа да две косички...» – 292

Посвящается памяти чилийского поэта Пабло Неруды – 293

Последний Цам Иройского дацана – 147

Потомки Бестужева – 85

Почему именем Бестужева? – 225

Почтовая открытка начала XX века как источник для изучения лучного комплекса бурят – 287

Поэтам («Поэт в России больше, чем поэт...») – 292, 298

Привезли и заразили – 280

«...признавая необходимость для образования юношества» – 271

«...Признавая необходимость для юношества» – 90, 120

Приключения верхнеудинского учителя – 154, 185

Приключения кинооператоров – 248

«Проведена незримая черта...» – 292, 299

Прогноз на позавчера – 149

Прошедшая через две войны – 17, 104

Путешествие Рая – 215

Пушкин: путешествие по карте – 58

5-я Сибирская стрелковая дивизия – 285

5-я Сибирская стрелковая дивизия в Верхнеудинске, верхнеудинские казачьи полки – 226

Распрей никогда не бывает – 269

Реки и мосты – 16, 171

Ринчин Ванчиков – 32

Ринчин Ванчиков – ученик английских миссионеров из Селенгинска – 217

Ринчин Ванчиков. Встречи в пути – 30

Ринчин Ванчиков: казак, политолог, педагог – 182

Ричард Маак: «Верхнеудинск принадлежит к самым красивым из малых городов Сибири» – 83

Ровесник века – 24

Рождество в Сибири – 51, 191, 255

«Россия, родина, река...» – 292, 297

Русско-монгольская школа – 272

Ряженые, гаданья, елки, веселье... Рождество в Тунке и Кяхте – 73

С забытой войны: письма с Первой мировой – 144

С праздником, дорогие женщины! – 146

«Сагаловка» по-русски – 53, 108

Самуил Дудин: начало пути – 63

Самый первый раз в самый первый класс. Первая государственная школа Верхнеудинска – 42

Санитарные «летучки» спасали раненых – 124

Селенга (Гимн Селенгинского района Республики Бурятия) – 303

Селенгинский пехотный полк (1763-1786 гг.) – 227

Селенгинское основание православия – 177

Сквозь судьбы и эпохи – 259

Славный литератор из Бурятии – 150

«Слепые у слепых поводырей...» – 292

«Сны, корабли...» – 301

Социокультурные аспекты зооморфной символики народов Центральной Азии – 91

Станция Дивизионная – «военный» Верхнеудинск – 238

100 лет бурятской промышленности – 72

Сто лет назад – 82

150 лет со дня открытия Восточно-Сибирского отдела Императорского русского географического общества (ВСОРГО) – 98

Судьбы улан-удэнских памятников – 168

Счастливчик Залман – 249, 288

Тайны Байкала – 175

Такая книга нужна! – 68

Таможня Петра Вонифатьева – 193

Тамчинский дацан в фотоизданиях начала XX века – 237

Торжества в провинции – 165

Традиции облавных охот в культуре бурят (к постановке проблемы) – 99

Троицкосавск – Кяхта на почтовых открытках (1900-1917 гг.) – 181

«Ты пойми меня правильно...» - 292

«У железа привкус сырости...» – 292, 301

У истоков городской промышленности – 160, 286

У истоков просвещения Бурятии – 180

У истоков просвещения Бурятии: памяти педагога, селенгинского уроженца Вадима Иннокентьевича Анисимова – 179 У истоков просвещения. Первая школа в Селенгинске – 18 «У природы есть плохой погоды...» – 292 «Убить дракона» («Не будет попирать закон...») – 297 Уездный центр Верхнеудинск – 174 «Уже лишь в том твоя заслуга…» – 292 «Уже много лет время обгоняет меня…» – 292 Узнайте своих героев – 251 Улан-Удэ -225 лет -80Ученик декабристов – купец Белозеров – 209 Фараоны в Байкале? – 113 Философ и поэт: 210 лет А.И. Орлову – 212 «Хасан из Мистры» – 181 Хиросима – 292, 293 Храм Победы в Верхнеудинске – 155 Храмы над Селенгой – 52, 121 «Христианские спасая души...» – 292 Хроника забытых катастроф – 31 «Цайлахо» или «Гулянка»: у истоков народной дипломатии – 136, 159 «Час ожиданья и проклятий...» – 297 Человек в пейзаже. Селенгинская долина – 46 Черно-белая радуга Петра Поначевского – 88 Что отмечаем, господа? – 157 Школа над Селенгой – 303 Школьный дневник столетней давности – 39, 117, 176 Эра милосердия – 199 «Это осень, - облетела с рыбы...» – 292 Юбилей первой газеты Улан-Удэ – 140 «Юнкерсы» над Байкалом: появление первого самолета в Бурятии – 78 Я вернусь в позапрошлую среду – 292 «Я выжгу каленым железом...» – 292 «Я гол, я крик, я звук пустой...» -292 $\langle\langle \mathsf{Я}, \mathsf{кажется}, \mathsf{успел} \mathsf{ устать}...\rangle - 292$ «я карточный домик…» – 292

«Я Минотавр. Тавро беды дымится...» – 292

«Я недавно встретился с менялой...» – 292

«Я от сияния ослеп...» – 292

«Я падал, но не упал» -292

«Я плачу, просыпаясь по ночам...» – 292

«Я разбит и растерян...» -292, 297

- «Я сам не знаю, как оно...» 292
- «Я сам себе противоречу...» 292
- «Я умею зубами рвать мясо...» 292

Японцы в Бурятии – 173

